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экономполитика | От антитурецких санкций 
выиграют владельцы российских теплиц  
и гостиниц —2

новости | Владимир Путин поручил изучить, 
как граждане наблюдают за выборами, и при 
необходимости поправить законодательство —3

Доплатите, 
распишитесь
Почти 40% зарубежных 
интернет-покупок  
обойдутся дороже

Снижение лимита беспошлин ных 
покупок в интернете с €1 тыс. до 
€150 и введение сбора в  €10–15 
коснется 40% посылок из-за ру-
бежа в адрес физлиц, следует 
из расчетов Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ). 
По оценке АКИТ, тарифная ре-
фор ма, будь она проведена рань-
ше, принесла бы бюджету РФ 
47,7  млрд руб. в 2014 году. Но за-
рубежные интернет-продавцы 
считают новые условия произ-
вольными и рискованными.

Завтра совет Евразийской эко-
номической комиссии рассмотрит 
предложенное Россией введение 
сбора €10–15 за посылки дороже €22 
и тяжелее 1 кг, а также уплату сбо-
ра и 30-процентной пошлины за от-
правления дороже €150 и тяжелее 
10 кг. Обсуждение перенесли с 23 но-
ября, возможно, из-за разных пози-
ций стран—членов Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС): «ка-
тегорически против любого сниже-
ния» был Казахстан.

АКИТ рассчитала цену вопроса 
введения новых сборов и пошлин 
с интернет-посылок из-за рубежа. По 
ее отчету (есть у 

”
Ъ“), в 2015 году рос-

сияне получат 105 млн таких посы-
лок. Из них 63,8 млн не подпадают 
под новый сбор, так как стоят мень-
ше €22. €10–15 было бы собрано с по-
лучателей 36 млн посылок, стои-
мость которых составляет €22-150. 
Еще 5,25 млн отправлений — доро-
же €150. За них предлагается пла-
тить еще и 30% пошлины. То есть сбо-
рами и пошлинами могут быть обло-
жены около 40% покупок. 

Сейчас в РФ физлицо для лично-
го пользования может получить из-
за рубежа посылки стоимостью до 
€1 тыс. и весом до 31 кг в месяц. За 
превышение взимается пошлина 
30%, но не менее €4 за 1 кг веса. Ана-
логичный лимит в Казахстане. В Бе-
лоруссии он составляет €200, в Арме-
нии — €380. На прошлой неделе за-
меститель руководителя Федераль-
ной таможенной службы (ФТС) Та-
тьяна Голендеева допустила одно-
стороннее изменение нормы ввоза 
в случае невозможности согласовать 
снижение в ЕАЭС, хотя еще в октя-
бре говорила 

”
Ъ“, что такой шаг при-

ведет к перетокам товарных потоков 
в Казахстан.
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Реджепу Эрдогану отказан теплый прием
Как турецкий президент искал Владимира Путина в Париже

Вчера президент России Вла-
димир Путин участвовал в ра-
боте Парижской климатической 
конференции. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ рассказывает 
о том, как конференция пыта-
лась принять исторические ре-
шения, что из этого вышло и как 
Владимиру Путину удалось не 
встретиться с Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом. Более того, 
поздним вечером на пресс-кон-
ференции по итогам саммита 
российский президент заявил, 
что получены новые данные, ко-
торые окончательно уничтожа-
ют возможность такой встречи, 
по крайней мере в обозримом 
будущем.

Парижская климатическая 
конференция началась рано, то 
есть вовремя. По парижскому 
времени было 11 утра. И это бы-
ло, конечно, еще детское время 
для российского президента. Со-
трудники российского протоко-
ла, правда, убеждали и организа-
торов, и друг друга, что Владимир 
Путин не опоздает — известно же, 
что начнут ровно в 11 и ждать его 
не будут (не то что вряд ли будут 
ждать, а не будут)… Выступит пре-
зидент Франции, генеральный се-
кретарь ООН, председатель этой 
конференции…

И они выступили. Речи их пока 
что были обтекаемыми, выража-
лась в них твердая надежда (прав-
да, не уверенность) на то, что кон-
ференция неизбежно станет исто-
рической и переломной.

Переломить надо было сопро-
тивление таких стран, как Индия 
и Китай, которые хотят пользовать-
ся квотами на выброс в атмосферу, 
установленными еще Киотским 
протоколом 1995 года, когда им да-
ли режим наибольшего благопри-
ятствования, то есть самые веские 

квоты, сделав выбор в пользу их 
борьбы с бедностью вместо борь-
бы с загрязнением воздуха.

А вообще идея конференции со-
стояла в том, чтобы принять новый 
протокол вместо Киотского.

— Не все может быть решено 
в Париже. Но без Парижа мы ни-
чего не решим! — воскликнул Пан 
Ги Мун с непривычной для него го-
рячностью.

И, конечно, рассказывали про 
пожилую женщину, которая выну-

ждена была десять раз переехать из 
одного места в другое из-за навод-
нения, и всякий раз оно догоняло 
ее и перегоняло, и теперь она спра-
шивала организаторов конферен-
ции, изменит ли эта конференция 
такую странную ситуацию, сло-
жившуюся в ее жизни… Ее обнаде-
живали всем миром (а именно он 
был здесь представлен почти ис-
черпывающе).

И я видел фотографию дерева, 
на котором вместо листьев были 
пластиковые пакетики…

И все на этой конференции в па-
вильонах Ле-Бурже сделано, раз-
умеется, из экологически чистого, 
безупречного…

А столы-то в пресс-центре все 
равно пластиковые…

— Превратим Парижскую кон-
ференцию в исторический успех, 
которого ждет от нас мир! — при-
зывал очередной выступающий 
уже в предвкушении церемонии 
фотографирования, которая долж-
на была начаться после его речи.

В это время было уже известно, 
что Владимир Путин не примет 
в ней участия. Он — что? Да, опазды-
вал. И шансов успеть уже не было.

Получалось не очень хорошо. 
Все-таки эта церемония, во-пер-
вых, не такая уж протокольная. По 
ней потомки будут судить о том, 
кто вложил свой неоценимый 

вклад в дело укрепления климата 
во всем мире, и вклад Владимира 
Путина и его страны грозил остать-
ся неоцененным.

Во-вторых, весь цивилизован-
ный мир (да и весь остальной то-
же) гадал, как встретятся на этой 
церемонии Владимир Путин 
и Реджеп Тайип Эрдоган. И встре-
тятся ли? И?..

То, что Владимир Путин не поя-
вился на фотографировании, мог-
ло быть расценено как слабость 
российского президента — ведь 
Реджеп Тайип Эрдоган был уже 
здесь, стоял во втором ряду и краем 
глаза ревниво наблюдал за тем, как 
мимо идет президент США Барак 
Обама и здоровается за руку с те-
ми, кто стоит в первом ряду… И как 
ему было оттуда дотянуться до аме-
риканского президента? Никак.

А Бараку Обаме в этот раз бы-
ло отведено место не в центре, не 
рядом с хозяином саммита Фран-
суа Олландом, а с краю, где-то меж-
ду президентом Киргизии Алмаз-
беком Атамбаевым и президен-
том Таджикистана Эмомали Рахмо-
ном... И это Владимир Путин чув-
ствовал бы себя в этом углу с род-
ными ему людьми как дома, как на 
саммите СНГ, в конце концов, а Ба-
рак Обама не чувствовал себя тут 
как дома, нет.

Ну и что? Признаков неудоволь-
ствия не выказали. Улыбались. 
Смеялись.

Понимал ли Владимир Путин, 
что его неявка на фотографирова-
ние будет интерпретирована не-
хорошим для него образом? Без-
условно, понимал. Одно это гово-
рит о том, что тут не было умысла 
ни в коем случае не столкнуться 
с президентом Турции. Таким сла-
баком он выглядеть не захотел бы 
уж точно. Уж совсем не захотел бы.
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Владимир Путин  прибыл 
на саммит последним 
и не  задержался на нем   
ФОТО AFP/POOL

Театр гибридных действий
НАТО примет стратегию противостояния  
«угрозам на юге и востоке»

В Брюсселе сегодня открывается встре-
ча Совета министров иностранных дел 
НАТО. Едва ли не все темы, которые бу-
дут обсуждаться главами дипломатий 
Североатлантического альянса, име-
ют отношение к России. НАТО впер-
вые примет «Стратегию гибридных 
войн». Члены блока рассмотрят возмож-
ность координации с Россией действий 
в борьбе против «Исламского государ-
ства» и принятия дополнительных мер 
по предотвращению инцидентов в воз-
духе. Кроме того, они, как ожидается, 
пригласят Черногорию вступить в НА-
ТО и дадут оценку ситуации на Украине. 
С подробностями из Брюсселя — корре-
спонденты ”Ъ“ МИХАИЛ КОРОСТИКОВ 
и  МАРИЯ ЕФИМОВА.

В этом году главы МИДов стран НАТО со-
берутся под девизом «Противостоять угро-
зам на юге и востоке». Под «угрозой с восто-
ка» в альянсе подразумевают Россию. Имен-
но на противостояние ей направлен один из 
ключевых документов, которые будут рас-
сматриваться министрами. Речь идет о пер-
вой в истории НАТО «Стратегии гибридных 
войн». О том, что такой документ будет при-
нят, журналистам вчера сообщил генсек 
альянса Йенс Столтенберг.

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“, что под терми-

ном «гибридные войны» понимают в НА-
ТО, Йенс Столтенберг пояснил: «Гибридная 
война охватывает широкий перечень раз-
личных типов военных действий. Обыч-
но этот термин используют для описания 
сочетания военных и невоенных средств, 
скрытых и открытых операций. К приме-
ру, сил специального назначения или того, 
что мы называем 

”
маленькие зеленые че-

ловечки“. Это комбинация различных гра-
жданских и военных приемов». По словам 
Йенса Столтенберга, в НАТО примером «ги-
бридной войны» считают действия России, 
приведшие к «аннексии Крыма», а также ее 
«активную роль» в конфликте в Донбассе. 
«И там и там Россия шла на уловки, в част-
ности, публично отрицая, что в обоих слу-
чая были задействованы российские воен-
ные»,— продолжил генсек.

Подробности новой стратегии станут из-
вестны сегодня, но уже заранее было объяв-
лено, что значительная часть документа бу-
дет посвящена информационному противо-
стоянию с Россией. Особая роль будет отве-
дена открытому в Риге Центру стратегиче-
ских коммуникаций НАТО (StratСom).
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Капитан доброты
Умер Эльдар Рязанов

Эльдар Рязанов скончался на 89-м году 
после долгой болезни, так что его уход 
не назовешь неожиданным. Откуда же 
эта острота чувства утраты: она мгно-
венно дала о себе знать, как только со-
общения о смерти режиссера замель-
кали в новостных лентах и социальных 
сетях. Ответ прост: этот человек слиш-
ком много значил для огромного количе-
ства людей в нашей стране, и речь дале-
ко не только о поколении «старых кляч» 
и «стариков-разбойников».

Ну что нам этот прошлогодний снег, 
слегка подтопленный оттепелью? И разве 
не должна была переместиться на архив-
ную полку главная «интеллектуальная ко-
медия» 1960-х «Берегись автомобиля», ос-
новной состав участников которой уже 
давно пребывает в мире ином? А протаго-
нисты «Иронии судьбы», главной отечест-
венной love story 1970-х, сегодня кажутся 
родившимися и состарившимися еще до 
нашей эры. Однако же летописцы и ана-
литики внимательно следят за новогодни-
ми телепрограммами и уверяют, что отсут-
ствие в них словосочетания «С легким па-
ром!» возвестит точнее других о конце со-
ветской эпохи. И если еще недавно каза-
лось, что этот конец теперь уже не за гора-
ми, нынче возникает обратная перспекти-
ва: пережитые времена опять возвращают-

ся, а вместе с ними и, казалось бы, утрачен-
ная  актуальность фильмов Рязанова.

Можно назвать множество других при-
мет привязанности режиссера к карна-
вальной ночи хрущевской оттепели и га-
ражу брежневского застоя, к физикам и ли-
рикам, юмористам и сатирикам — ко все-
му тому, что быльем поросло, ностальгиче-
ским флером подернулось, но в «старые пес-
ни о главном» почему-то не превратилось. 
Понятно почему. Рязанов — не Пырьев, его 
жанровый предшественник и наставник, 
человек могучего таланта и темперамента, 
которыми можно восхищаться, но над трак-
тористами и казаками которого можно ско-
рее потешаться, чем с ними отождествлять-
ся. Впрочем, до Пырьева молодой режис-
сер успел поучиться у Козинцева и самого 
Эйзенштейна, и это, несомненно, сыграло 
свою роль. Войдя в кинематограф омертвев-
шего сталинского монументального стиля, 
Рязанов сделал открытие — обнаружил су-
ществование совсем не героических, зато 
не зомбированных пропагандой малень-
ких людей. Именно в них режиссер уловил 
«дух времени» — в тихих диссидентах, не 
рвавшихся на баррикады, но противопо-
ставивших режиму свои интимные чувст-
ва и свою частную жизнь.
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Роструд реализует план по оптимизации 
системы работы с работодателями и ра-
ботниками. В 2016 году должен быть раз-
работан законопроект, который может 
позволить работодателям привлекать 
внешних аудиторов и реже сталкиваться 
с государственной трудовой инспекцией 
(ГИТ). Без принятия сводного закона о го-
сконтроле надзорное ведомство готовит 
свои показатели эффективности.

Поправки о принципах «добровольного 
внутреннего контроля» работодателями пред-
усмотрены в 2016 году планом мероприятий 
по реализации концепции развития трудово-
го законодательства, подписанным вице-пре-
мьером Ольгой Голодец. Как заявил 

”
Ъ“ глава 

Роструда Всеволод Вуколов, один из вариан-
тов самопроверок — привлечение вместо ГИТ 
внешних аудиторских организаций: «Пожар-
ный надзор пошел по этому пути, и мы рассма-
триваем, насколько это возможно». «Но зача-
стую малому и среднему предприятию сложно 
привлекать внешних аудиторов»,— говорит 
он. Чтобы помочь им наладить систему «само-
контроля», в тестовом режиме работает сервис 
«Электронный инспектор», где работодатель 
может сверить соблюдение законодательства.

Самоконтроль может дополнительно сти-
мулироваться — в том числе гарантиями от 
проверок. Внесение в Госдуму сводного зако-
на о госконтроле, где должен быть заложен 
универсальный принцип риск-ориентиро-
ванного подхода, отложено. Тем не менее Все-
волод Вуколов связывает введение внутренне-
го контроля с элементами риск-ориентирован-
ного подхода: «В зависимости от наличия уг-
роз причинения вреда здоровью и интересам 
работников на какие-то предприятия мы вооб-
ще не будем приходить для проверок, другие 
может потребоваться проверять каждый год — 
всего в базовом варианте у нас шесть уровней». 
Вчера на заседании подкомиссии по совер-
шенствованию контрольных и разрешитель-
ных функций ведомств в правительстве заме-

ститель главы Роструда Михаил Иванков пред-
ставил отчет о внедрении риск-ориентирован-
ного подхода: из него следует, что до 25% пред-
приятий будет использовать механизмы вну-
треннего контроля. По словам главы ведомст-
ва, «инспекторов мало, а обращений много, 
такая система позволит оптимизировать дея-
тельность».

План Роструда поднимает и другие во-
просы, которые должны быть проработаны 
в рамках совершенствования контрольно-
надзорной деятельности в РФ в целом. В ию-
не 2016 года ведомство должно разработать 
«систему комплексных показателей эффек-
тивности» ГИТ «во взаимосвязи с соответст-
вующим материальным стимулированием» 
их сотрудников. Всеволод Вуколов говорит, 
что такой показатель уже есть, он связан, к 
примеру, с объемом погашенных с помощью 
инспекторов задолженностей по заработной 
плате. Свыше 70% случаев протестных про-
явлений связано с невыплатами заработной 
платы, сказал вчера Михаил Иванков. К де-
кабрю 2016 года Роструд должен разработать 
«индивидуальные целевые задания по повы-
шению эффективности ГИТ субъектов РФ» на 
2017–2020 годы. При этом споры о понятии 
эффективности в контроле и надзоре так и не 
закончились (см. 

”
Ъ“ от 20 октября). Бизнес-

омбудсмен Борис Титов, по сведениям 
”
Ъ“, 

предлагал уже в 2015 году выявить исполь-
зуемые контрольно-надзорными органами 
методики определения «результативности и 
эффективности мероприятий по контролю 
и надзору». В том числе предлагалось «срав-
нить оценку объема предотвращенного или 
минимизированного ущерба с оценкой за-
трат, понесенных предпринимателями в свя-
зи с проведением мероприятий по контролю 
и надзору в отношении них». Эксперт в сфе-
ре трудового права Павел Сутулин отмечает, 
что эффективность можно было бы мерить и 
по числу обжалованных проверок.

Максим Иванов

Роструд пошел по пути 
самооптимизации
Работодателям предлагают  
контролировать самих себяСовет управляющих Международного 

 валютного фонда (МВФ) вчера одобрил 
включение юаня в список резервных ва-
лют с долей 10,92%, добавив его к долла-
ру США, евро, британскому фунту и япон-
ской иене. Решения о включении юаня в 
валютные резервы стран каждый регуля-
тор будет принимать отдельно — наращи-
вание доли юаня в общем объеме запасов 
займет несколько лет, ожидают экспер-
ты. Российский ЦБ уже рассматривает 
возможность хранения резервов в юанях, 
 однако их доля будет незначительной.

Включение юаня в корзину МВФ изменит 
порядок расчета курса искусственного платеж-
ного средства, которым оперирует фонд,— спе-
циальных прав заимствования (SDR; рассчиты-
вается по средневзвешенному курсу резервных 
валют). В SDR номинированы резервы, которы-
ми располагают члены фонда, в этой же «валю-
те» МВФ выдает кредиты. В фонде отмечают, что 
расширение корзины за счет юаня повысит ее 
представительность — удельный вес юаня со-
ставит 10,92%, то есть он обойдет по этому по-
казателю британский фунт стерлингов (8,09%) 
и японскую иену (8,33%). Первенство сохранит 
доллар США - 41,73%, на втором месте - евро с 
30,93%. Решение по юаню вступит в силу с по-
чти годовой отсрочкой, с 1 октября 2016 года. 

Эксперты фонда поддержали включение 
юаня в корзину еще в середине ноября, при-
знав, что китайская валюта соответствует двум 
основным критериям: доле в мировом экспор-
те и степени использования в финансовых опе-
рациях. Второй критерий оценивает, насколь-
ко широко валюта применяется за пределами 
КНР (к примеру, насколько велики обязательст-
ва нерезидентов и объем выпущенных облига-
ций в юанях), а также в каких объемах она тор-
гуется на ведущих биржах (нет ли рисков иска-
жения курса крупными операциями).

Эти критерии не подразумевают полной 
конвертируемости юаня — полностью либера-
лизовать его власти Китая рассчитывают лишь 
к 2020 году (сейчас в КНР сохраняются ограни-
чения на обмен валюты, инвестиции за рубеж 
и покупку акций китайских компаний на бир-
же). Тем не менее для соответствия критериям 

МВФ Китайский ЦБ провел ряд реформ по ли-
берализации финансового сектора. Был окон-
чательно снят потолок ставок по депозитам (это 
ограничивало долю частных банков на рынке), 
курс юаня стал более гибким (и сблизился с оф-
шорным курсом), были облегчены доступ к ки-
тайскому рынку облигаций и процесс проведе-
ния операций с банками внутри страны за счет 
запуска платежной системы CIPS.

Пересмотр корзины МВФ не предполага-
ет моментального изменения состава валют-
ных резервов центробанков стран (решение 
об этом каждый регулятор будет принимать 
отдельно), но российский ЦБ, как сообщил в 
пятницу ТАСС со ссылкой на источники, ре-
шил включить юань в корзину еще в середине 
ноября. Сообщается, что операций по физиче-
ской покупке юаней регулятор пока не произ-
водил, более того, доля этой валюты в россий-
ских резервах в обозримом будущем будет но-
сить символический характер. ЦБ РФ раскроет 
состав резервов конца этого года лишь летом 
2016-го. Сейчас в его корзине на доллар США 
приходится 45,7%, на евро — 41,1%, часть ре-
зервов хранится также в фунтах стерлингов — 
9,4%, канадском долларе — 2,9% и австралий-
ском долларе — 0,9%.

По данным SWIFT, китайская валюта уже 
опережает японскую иену по объему опера-
ций, занимая четвертое место в мире с долей 
2,79%. Несколько стран держат в юанях и часть 
своих резервов (в основном это азиатские стра-
ны—торговые партнеры КНР, а также Австра-
лия). Но в целом по миру доля юаня в между-
народных резервах пока мала, даже с учетом 
официальных кредитов другим странам она 
составляет 1,1% (это ниже, чем у австралийско-
го и канадского доллара). Более того, как отме-
чают в Capital Economics, несмотря на проведе-
ние реформ, последние действия ЦБ Китая по 
защите финрынка от падения, а также по борь-
бе с оттоком капитала могут снизить доверие 
центробанков к китайской валюте. В Peterson 
Institute также не ожидают существенного ро-
ста спроса на активы в юанях в краткосрочной 
перспективе, но отмечают, что к 2020 году до-
ля юаня в резервах может увеличиться до 5%.

Татьяна Едовина

Юань положили в корзину
МВФ включил китайскую валюту в число резервных

экономическая политика
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процента составило сокращение рублевой денежной массы в октябре по сравнению с сентябрем 
2015 года, свидетельствуют данные ЦБ. Снижение показателя второй месяц подряд (до 32,859 трлн руб. на 
1 ноября 2015 года) объясняется динамикой краткосрочных депозитов и средств на расчетных счетах компа-
ний (сократились за октябрь на 219 млрд руб.) и населения (минус 30 млрд руб.). Это сокращение связано с 
укреплением рубля, что привело к негативной переоценке объема рублевых вкладов, так как по крайней мере 
в депозитах населения 25% приходится на валюту. Вместе с тем в последние две декады ноября средняя 
банковская ставка по депозитам домохозяйств перестала снижаться — несмотря на замедление инфляции. –1,20
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ИССЛЕДОВАНИЯ И РАЗРАБОТКИ

Эффективность  
госинвестиций  
в исследования  
и разработки не растет

Эксперты Института статистических 
исследований и экономики знаний 
(ИСИЭЗ) Высшей школы экономики 
представили первые результаты 
создания национальной системы 
мониторинга и оценки результа-
тивности научных организаций гос-
сектора в РФ. О необходимости ее 
разработки говорят с начала 2000-х 
годов, тогда как в мировой практике 
оценка эффективности организаций, 
занимающихся исследованиями и 
разработками за государственные 
деньги, ведется системно. За ру-
бежом неэффективные получатели 
господдержки «могут быть отрезаны 
от программного финансирования, 
лишены лицензии (для универси-
тетов), реорганизованы или даже 
закрыты», отмечают в ВШЭ. В РФ же 
при устойчивом росте госфинанси-
рования исследований и разработок 
в последние 15 лет эффективность 
их не увеличивается, заключают 
авторы системы оценки (см. график).

«Особенностями новой системы 
оценки являются открытость и меж-
ведомственный характер, что по-
зволяет повысить объективность,— 
пояснил один из ее разработчиков 
Константин Фурсов.— Она опирает-
ся на единый источник информации 
и предполагает ежегодный сбор 
данных о результативности научных 
организаций и университетов, при-
том что оценка будет проводиться 
раз в пять лет». Система индикато-
ров включает 24 группы показате-
лей и три блока: научная и финансо-
вая результативность, развитие 
кадрового потенциала, интеграция 
в мировое сообщество. В каждой 
группе организация должна быть 
оценена по одному или нескольким 
направлениям исследований (всего 
выделено сорок) и профилям ее 
деятельности: «создание новых 
знаний» (число публикаций в меж-
дународных и российских научных 
журналах), «разработка технологий» 
(число результатов интеллектуаль-
ной деятельности), «научно-техни-
ческие услуги» (объем работ и услуг 
по договорам).

Первые результаты исследования 
показали, что крайне неэффективных 
научных организаций в РФ немно-
го — от 2% до 8% (в зависимости 
от направления исследования). 
Лидерами по направлениям ис-
следований в генерации знаний, 
производстве технологий и услуг 
оказались «экология и география», 
а также «физиология, общая и орга-
низменная биология». Расчеты эти 
предварительные, пока они основаны 
на данных за 2014 год, а их методо-
логия будет совершенствоваться.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ФИНАНСИРОВАНИЯ 
И ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
И РАЗРАБОТОК   ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ НИУ ВШЭ.

2011201020092008200720062005 2012 2013 2014

9,36

9,76

8,58

4,26 36
,8

24
,1

33
,4

28
,831

,8
28

,7

23
,6 28

,6
2,051,82

1,81
2,41

Финансирование исследования
и разработок (млн руб., в ценах 1991 года)

Доля в мировых 
публикациях (%)

Регистрация патентов 
(Роспатент, тыс.)

Международные публикации 
(цитирование в WoS, тыс.)

На совещании у премьер-министра Дмит-
рия Медведева 30 ноября объявлена кон-
фигурация экономических санкций против 
Турции, постановление о которых долж-
но выйти сегодня. Правительство РФ го-
тово на санкции только там, где возможны 
протекционистские решения: запреща-
ется выездной туризм в Турцию, от чего 
в теории могут выиграть курорты России, 
дополнительной прибыли ждут произво-
дители российских томатов.

Правительство подготовило проект поста-
новления о специальных экономических ме-
рах в отношении Турции, принятие которых 
поручил президент Владимир Путин. Текст по-
становления будет опубликован сегодня, вче-
ра его основные положения обсуждались на 
совещании с вице-премьерами в Горках у пре-
мьер-министра Дмитрия Медведева. «Сводит» 
проект из предложений ведомств первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов, по его словам, он 
не ориентирован против отдельных компа-
ний и граждан Турции. Для последних, впро-
чем, вводится визовый режим въезда в РФ с 1 
января и «очень серьезный контроль» занято-
сти в России при наличии уже действующего 
контракта.

В ситуации, когда президент Владимир Пу-
тин публично не объявлял приоритеты анти-
турецких санкций, правительство, как и в слу-
чае с контрсанкциями против ЕС и США 2014 
года, пошло по проверенному пути — санкции 
вводятся не тотально, а крайне ограниченно и 
в протекционистской логике. Пока ожидания 

”
Ъ“ умеренности Белого дома даже перевыпол-

няются. По имеющейся информации, ограни-
чения на импорт товаров коснутся только пло-
доовощной продукции (26% экспорта Турции 
в РФ за первые три квартала 2015 года), огра-
ничения на работу турецких юрлиц в операци-
ях с РФ — туристического рынка и транспорта. 
Речь не идет об ограничениях в финансовом и 
инвестсекторе, промпродукция под санкции 
также пока не попадает, Минпромторгу лишь 

поручено подготовить список позиций, кото-
рые могут быть запрещены к импорту из Тур-
ции «в случае необходимости».

По словам вице-премьера Аркадия Двор-
ковича, в части сельхозпродукции запрет точ-
но коснется овощей и фруктов и у российской 
торговли есть «буквально несколько недель», 
чтобы «переключиться на других поставщи-
ков». Согласно расчетам Центра международ-
ной торговли, по данным ФТС, объем экспор-
та Турции в РФ товаров «контрсанкционного 
списка» для ЕС и США составил в январе—сен-
тябре 2015 года $795 млн, из которых $394 млн 
— поставки фруктов и орехов (в основном ко-

сточковые и цитрусовые), $351 млн — овощи 
(две трети поставок — томаты). В денежном 
выражении турецкие поставки овощей в 2015 
году уже сократились на 28% к 2014 году, фрук-
тов — на 12,5%.

В случае с овощами часть спроса готовы за-
местить российские производители. По сло-
вам главы Союза производителей овощей 
Сергея Королева, в этом году объем производ-
ства томатов увеличится на 10%, или на при-
близительно 50 тыс. тонн против 220 тыс. тонн 
в 2014 году. В следующем году, по его прогно-
зам, собственное производство томатов РФ вы-
растет уже на 100 тыс. тонн. Оставшиеся объ-
емы турецкого импорта томатов (это 365 тыс. 
тонн) можно заместить за счет Марокко и Ира-
на. Впрочем, есть и российские компании, ко-
торые пострадают от антитурецких санкций. 
Так, глава агрохолдинга «Белая дача» Виктор 
Семенов сообщил 

”
Ъ“, что компания создала 

в Турции предприятие по производству сала-
та «Айсберг» после закрытия поставок из Испа-
нии. «Белая дача» готова частично возместить 
поставки «Айсберга» из Турции за счет новых 
мощностей в России уже в ближайший год, 
«рассматривается» переориентация поставок 
на Марокко, Тунис, Египет, изучается возмож-
ность импорта салата из Китая, Армении, Азер-
байджана, Абхазии. Прорабатывается и техно-
логия выращивания салата в Крыму, но на по-
следний проект уйдет «два-три года».

В случае с туризмом Белый дом катего-
ричен. Продажи турпутевок в Турцию долж-
ны прекратиться немедленно, запрещается 
подъем чартеров в аэропорты Турции (кро-
ме обеспечивающих вывоз российских тури-
стов из страны). Работа регулярных авиапере-
возчиков Турции в РФ, впрочем, пока не огра-
ничивается. Выиграть в теории должен вну-
тренний туризм: глава Ростуризма Олег Са-
фонов вчера заявил, что рассчитывает на рост 
внутреннего турпотока на 3–5 млн человек в 
2016 году. По мнению туроператоров, вопло-
тить план в жизнь непросто. Представитель 
Российского союза туриндустрии Ирина Тю-
рина констатирует: сейчас отдыхом в Крыму 
и Краснодарском крае довольны туристы, вы-
бирающие недорогие варианты, ориентиро-
ванным на размещение более высокого клас-
са эти курорты не подходят. Желание предло-
жить более реальную альтернативу Турции 
выражал Израиль, начавший субсидирова-
ние чартеров в Эйлат (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября), а 

также Греция.
Наконец, вводятся и ограничения автопе-

ревозок по РФ турецкими компаниями — это 
сокращение с 8 тыс. разрешений до 2 тыс. в 
2016 году. Но РФ еще предстоит обсудить эту 
меру «с партнерами по ЕАЭС».

Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин,  
Анна Зиброва,  
Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

Томат в два хода
От антитурецких санкций выиграют владельцы российских теплиц и гостиниц

Вчера на совещании у премьер-минист-
ра Дмитрия Медведева в Горках нашелся 
способ применить антитурецкие санкции 
и для нужд импортозамещения   
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Вчера госкорпорация «Роскосмос» раскрыла фи-
нансовые параметры Федеральной космической 
программы на 2016–2025 годы, которые были ут-
верждены на совещании у президента Владими-
ра Путина. В течение десяти лет отрасль  получит 
около 1,4 трлн руб., а в случае улучшения эконо-
мической ситуации в стране после 2021 года — 
еще 115 млрд руб. По информации ”Ъ“, такая сум-
ма устраивает «Роскосмос», но не Минфин: новая 
космическая программа обойдется бюджету почти 
в два раза дороже старой.

О том, что финансирование Федеральной космиче-
ской программы (ФКП) на десятилетний период подтвер-
ждено в размере 1,406 трлн руб., 

”
Ъ“ сообщили в госкор-

порации, уточнив, что проект документа направят на со-
гласование в профильные ведомства. По словам генди-
ректора «Роскосмоса» Игоря Комарова, «исходя из эконо-
мической ситуации» объем мероприятий ФКП определен 
в 1,521 трлн руб. «Разница в 115 млрд — это проекты, окон-
чательное решение о реализации которых будет принято 
после 2021 года в зависимости от состояния бюджета и ре-
зультатов работы отрасли»,— пояснил господин Комаров.

Завершающаяся в этом году ФКП-2015 предусматри-
вала выделение из бюджета 757,1 млрд руб., а взамен ей 
правительство должно было утвердить новую десятилет-
нюю программу. Основным препятствием для этого яв-
лялся спор между «Роскосмосом» и Минфином. Еще вес-
ной космическая отрасль рассчитывала на сумму около 
2 трлн руб., но из-за неблагоприятной экономической 
конъюнктуры ее запросы сократились до 1,5 трлн руб. 
Экономический блок правительства был готов выделить 
не более 1 трлн руб. По информации 

”
Ъ“, Минфин счи-

тал, что при текущих ценах на нефть «раздувать» косми-
ческий бюджет нецелесообразно, и просил вписывать-
ся в имеющиеся лимиты. В «Роскосмосе» настаивали на 
том, что сокращение финансирования не только не при-
ведет к развитию отрасли, но и положит начало ее дегра-
дации. Принятое решение можно считать компромисс-
ным, считает источник 

”
Ъ“ в аппарате правительства. 

«На совещании Силуанов просил остановиться на сум-
ме 1,4 трлн, оставшиеся 115 млрд у него Игорь Комаров 
и Дмитрий Рогозин (вице-премьер.— 

”
Ъ“) буквально вы-

бивали,— говорит собеседник 
”
Ъ“.— Понятно, что в ходе 

будущих корректировок бюджета Минфин потребует со-
кратить космические расходы, но зафиксировать отправ-
ную точку в присутствии президента было необходимо».

Вчера в «Роскосмосе» не говорили, как именно была 
проведена оптимизация ФКП: Игорь Комаров лишь под-
черкнул, что в ходе нее были «сохранены ключевые про-
екты и научно-технические заделы, что позволяет отра-
сли развиваться». По состоянию на апрель 2015 года про-
грамма предусматривала доведение до минимального 
уровня состава орбитальных группировок спутников 
связи, дистанционного зондирования Земли и фунда-
ментального космического исследования, сдвиг на два-
пять лет сроков готовности нового поколения аппара-
тов социально-экономического и научного назначения, 
а также сокращение запусков кораблей «Прогресс» с че-
тырех до трех в год. Там же сохранялись работы по про-
ектам пилотируемого корабля нового поколения, разра-
ботке ракет-носителей среднего и тяжелого классов гру-

зоподъемностью до 38 тонн. По словам источника 
”
Ъ“, 

близкого к госкорпорации, основной упор в ФКП будет 
сделан на прикладной составляющей. В окончательную 
версию ФКП будет включена разработка ракеты-носите-
ля «Союз-5.1 (Феникс)», которая должна будет не только 
заменить украинскую ракету «Зенит», но и создать задел 
по разработке ракеты сверхтяжелого класса, способной 
в перспективе выводить на орбиту полезную нагрузку не 
менее 120–140 тонн.

На том же совещании у президента была продлена на 
один год ФЦП «Развитие российских космодромов» — ее 
действие истекает в 2015 году. По словам источника 

”
Ъ“ 

в отрасли, это связано со строительством второй очере-
ди космодрома Восточный: проектанты попросили еще 
полгода для проработки ее окончательного облика. «Во-
первых, нужно понимать, нужно ли строить два стола 
под ракеты 

”
Ангара-А5“ и 

”
Ангара-А5В“ (с кислородно-во-

дородной третьей ступенью.— 
”
Ъ“) или же реально сде-

лать один универсальный стол»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, добавляя, что также речь идет о доработке стартово-

го стола «Союза» под ракеты типа «Феникс». После этого 
будет разработана новая ФЦП до 2025 года. Ее объем по 
экспертным оценкам составит около 700–750 млрд руб.

Иван Сафронов

Деньги доставили на орбиту
«Роскосмос» зафиксировал программу  
на полтора триллиона рублей
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новости

Его поздравляет уполномоченный при президенте РФ 
по защите прав предпринимателей Борис Титов:
— Дорогой Александр! Лучшие люди рождаются в «Дело-
вой России». Саша, мы тобой гордимся! Ты живешь теми 
идеями, которые сам придумал и сам реализовал. «Дело-

вая Россия» — твоя верная опора всегда и во всем! А в раз-
витие Дальнего Востока ты вложил столько труда и сер-
дца, что он стал для тебя по-настоящему ближним! Верю, 
твой путь им не ограничится! С наилучшими пожелани-
ями, Борис Титов!

Сегодня исполняется 40 лет  
министру РФ по развитию Дальнего Востока  
Александру Галушке
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Вчера были опубликованы поручения  Владимира 
Путина по итогам его встречи с членами прези-
дентского Совета по правам человека (СПЧ). Пер-
вый заместитель главы администрации президен-
та (АП) Вячеслав Володин и глава Центризбиркома 
(ЦИК) Владимир Чуров должны будут проанализи-
ровать участие граждан в наблюдении за выбора-
ми и «в случае необходимости» предложить изме-
нения в закон. В ЦИКе ”Ъ“ заявили, что «наработок» 
у них уже много. По сведениям ”Ъ“, в АП размыш-
ляют над возможностью привлечь к наблюдению 
за думскими выборами активистов «Общероссий-
ского народного фронта» (ОНФ).

Владимир Путин поручил первому заместителю главы 
АП Вячеславу Володину и главе ЦИКа Владимиру Чурову 
«проанализировать практику» участия граждан РФ в на-
блюдении за выборами и «в случае необходимости» под-
готовить поправки к законодательству. Сделать это необ-
ходимо до 20 января 2016 года. Поручения президента да-
ны по итогам его встречи с членами СПЧ.

Соответствующие «наработки есть, и их достаточно 
много», но есть и время для работы над ними, заявил 

”
Ъ“ 

член ЦИКа Денис Паньшин. Проблемой он считает между-
народных наблюдателей и НКО, которые «преследуют не 
цели наблюдения на конкретном участке, а дают оценки 
политической ситуации в стране в целом». Господин Пань-
шин недоумевает также, «как могут заходить в качестве на-
блюдателей через СМИ люди, если они не являются про-
фессиональными журналистами на постоянной основе». 
Этот вопрос уже поднимался в ЦИКе, в том числе Влади-
миром Чуровым (см. 

”
Ъ“ от 26 ноября). Ряд проблем, как 

правило, лежит вне законодательной плоскости, призна-
ет господин Паньшин. О возможных изменениях законо-
дательства отказался говорить с 

”
Ъ“ и зампред думского 

комитета по конституционному законодательству Дмит-
рий Вяткин («Единая Россия»). Он сослался на то, что «сна-
чала нужно проанализировать практику».

Сопредседатель движения в защиту прав избирателей 
«Голос» Григорий Мельконьянц заявил 

”
Ъ“, что «наблюда-

тели с опаской восприняли участие в этой работе ЦИКа, 
который не пресекает, а иногда даже накручивает возни-
кающие между комиссиями и наблюдателями противо-
речия». В случае если речь будет идти об ужесточении за-
конодательства под предстоящие федеральные выборы, 
то можно либо «сократить количество наблюдателей, ли-
бо совсем ограничить их в правах», заявил 

”
Ъ“ господин 

Мельконьянц. Однако, по его мнению, представители 
власти сейчас не заинтересованы в том, чтобы поправки 
к законодательству были восприняты «как подготовка к 
фальсификациям». «Это противоречит их установкам об 
открытых выборах. Им нужно, чтобы выборы в следую-
щем году прошли максимально прилично»,— говорит он. 
Господин Мельконьянц считает, что в законе необходимо 
зафиксировать право НКО, у которых в уставе закрепле-
но положение о наблюдении за выборами, направлять на-
блюдателей в избиркомы, а членов комиссий с правом со-
вещательного голоса — в ТИК.

По сведениям 
”
Ъ“, в АП размышляют о привлечении к 

наблюдению за думскими выборами ОНФ, который кан-
дидатов в депутаты официально не выдвигает. Это может 
потребовать внесения поправок в законодательство, рас-
ширяющих возможности общественных объединений 
в праве наблюдения на парламентских выборах. Напом-
ним, согласно рамочному закону «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и праве на референдум граждан 
РФ», наблюдатели могут быть назначены зарегистриро-
ванным кандидатом, избирательным объединением, 
выдвинувшим кандидата или список кандидатов. В зако-
не также говорится, что «может быть предусмотрена воз-
можность назначения наблюдателей иными обществен-
ными объединениями». Но закон «О выборах депутатов 
Госдумы» такую возможность не прописывает. Выдвинуть 
наблюдателей может только «политическая партия, заре-
гистрировавшая федеральный список кандидатов» или 
кандидат в одномандатном округе. Расширение прав об-
щественных организаций соответствует декларируемой 
политическим блоком АП формуле «открытость, конку-
рентность, легитимность». С другой стороны, обществен-
ные организации, включенные в реестр иноагентов Ми-
нюста, могут не допустить к наблюдению за выборами.

Еще одно поручение президента касается совершенст-
вования законодательства в сфере НКО. Ответственными 
за уточнение понятия «политическая деятельность», кото-
рое используется в законе об иноагентах, назначены Вяче-
слав Володин и министр юстиции Александр Коновалов. 
Предложения должны быть представлены президенту до 
20 декабря. В сентябре в АП была создана рабочая группа 
во главе с господином Володиным, которая занималась 
регулированием социально ориентированных НКО. Как 
сообщал 

”
Ъ“, на заседании 25 ноября группа уже обсужда-

ла формулировку «политическая деятельность».
Ирина Нагорных, Максим Иванов

Наблюдателям на выборах  
предложат новые правила
А президенту — поправки в профильное законодательство

Гендиректор «Роскосмоса» Игорь Комаров сумел 
убедить руководство страны выделить на космиче-
скую отрасль больше, чем готов был дать Минфин



новости

Почти три четверти россиян опаса-
ются, что они сами или их близкие 
могут стать жертвой теракта. Бо-
лее 30% «очень боятся» этого, вы-
яснил ВЦИОМ в ходе ноябрьско-
го опроса, зафиксировав самый 
большой показатель за послед-
ние десять лет. При этом более 
 половины граждан надеются, что 
власть сможет их защитить. Экс-
перты полагают, что СМИ должны 
смягчить информационный поток, 
так как подобный уровень тревож-
ности чреват «непредсказуемыми 
реакциями» общества.

У большинства россиян за послед-
ний месяц заметно усилился страх 
оказаться жертвой теракта, при этом 
тех, кто «не задумывается об этом» 
осталось 12% (в октябре было 18%). 
С 46% до 41% сократилась и доля тех, 
у кого теракты лишь «в какой-то мере» 
вызвали опасения. Зато резко — с 19% 
до 31% — стало больше тех, кто «очень 
боится» стать жертвой теракта. Тако-
го показателя ВЦИОМ не фиксировал 
в последние десять лет. Даже в 2010 
году после взрывов в московском ме-
тро «очень боящихся» было 29%. Обо-
стрение страхов гендиректор ВЦИ-
ОМа Валерий Федоров связал с че-
редой трагических происшествий 
(взорванный в Египте российский са-
молет, теракты в Париже, сбитый во-
енный самолет в Сирии) и с «инфор-
мационным фоном», который сло-
жился в стране после этих террори-
стических атак.

Большинство россиян рассчиты-
вают, что власть сможет защитить их 
«от новых терактов» — надеялся на 
это 21% опрошенных, «скорее надея-
лись» — 43%. «Начиная с Крыма, выро-
сло мнение о дееспособности государ-
ства, прежде всего, в военных аспек-
тах и вопросах безопасности»,— по-
яснил господин Федоров. Впрочем, 
«надежда не избавляет от страхов», 
уточнила руководитель исследова-
тельских проектов ВЦИОМа Юлия 
Баскакова. По ее словам, «те, кто ве-
рит, что власти защитят от новых те-
рактов, боятся их ровно в той же ме-
ре, что и те, кто на власти особо не рас-
считывает».

Если сильный страх стали испы-
тывать «более 30%, чего не было ра-
нее, то это означает, что страх погру-
зился очень глубоко в коллективное 
бессознательное»,— заявила 

”
Ъ“ зав-

кафедрой социологии и психологии 
МГУ Елена Шестопал. Особую значи-
мость обретают СМИ, которые, по ее 
мнению, «должны взять на себя пси-
хотерапевтическую роль». СМИ, бес-
спорно, должны сообщать подробно-
сти о терактах, но не должны «сопро-
вождать их информацией, к примеру, 
о том, что на теракты в Париже в ми-
ре реагировали острее, чем на гибель 
наших туристов в Египте». Такой ин-
формационный фон лишь усилива-
ет «концентрацию негатива в массо-
вом сознании», подталкивая общест-
во к «непредсказуемой реакции». Об-
щество может «стать дисциплиниро-
ванным, на что обычно в таких ситу-
ациях рассчитывает власть, а может 
и проявить агрессию», заявил 

”
Ъ“ про-

фессор Московского института психо-
анализа Александр Плоткин.

Виктор Хамраев

Теракты сильно напугали россиян
Психологи предупреждают  
о «непредсказуемой реакции» общества

Сегодня Госдума рассмотрит в первом чтении по-
правки к закону «О Конституционном суде» (КС), 
наделяющие его полномочием санкционировать 
неисполнение решений «межгосударственного ор-
гана по защите прав и свобод человека». Правовое 
управление Госдумы заявило о недопустимости по-
становки вопроса о противоречиях между ратифи-
цированным международным договором и Кон-
ституцией, отметив, что проект касается не только 
отношений России со Страсбургским судом, но 
и с правозащитными органами ООН. По мнению 
экспертов, законопроект понизил уровень органов 
власти, которым КС разрешил обращаться с такими 
запросами. 

Правовое управление Госдумы раскритиковало по-
правки к закону о КС, наделяющие его правом санкцио-
нировать неисполнение решений «межгосударственно-
го органа по защите прав и свобод человека». Проект был 
внесен депутатами и сенаторами, в том числе главами ко-
митетов по конституционному законодательству Госду-
мы и Совета федерации Владимиром Плигиным и Андре-
ем Клишасом. В отзыве правового управления отмечает-
ся, что поправки распространяются на отношения РФ не 
только с Европейским судом по правам человека (ЕСПЧ), 
но и с «несудебными международными органами», в част-
ности комитетами ООН по правам человека, против пы-
ток, по правам инвалидов и другими, чьи решения до сих 
пор власти не считали обязательными.

Требует уточнения, по мнению юристов Думы, и по-
правка, согласно которой президент и правительство мо-
гут обращаться в КС, обнаружив противоречия «между 
положениями международного договора РФ в истолко-
вании, данном межгосударственным органом, и положе-
ниями Конституции применительно к возможности ис-
полнения его решения». Юристы подчеркивают, что во-
прос должен ставиться не о противоречии между догово-
ром и Конституцией, а о противоречиях в толковании до-
говора межгосударственным органом (в случае Европей-
ской конвенции — ЕСПЧ) и уполномоченным органом 

РФ. Впрочем, эта оценка невольно дезавуирует саму воз-
можность рассмотрения в КС таких обращений, посколь-
ку исключительным правом толковать Европейскую кон-
венцию наделен только ЕСПЧ.

В отзыве также отмечается, что поправки наделяют 
правом обращения в КС с соответствующим запросом 
«федеральный орган исполнительной власти, наделен-
ный компетенцией по защите интересов РФ при рассмо-
трении в межгосударственном органе жалоб против РФ». 
Но вести от имени РФ споры в ЕСПЧ поручено уполно-
моченному РФ при ЕСПЧ, который не является федераль-
ным органом. А в постановлении КС от 14 июля 2015 го-
да, «во исполнение которого подготовлен законопроект», 
указано, что обратиться в КС по вопросу исполнения по-
становления ЕСПЧ вправе «госорганы, на которые возло-
жена обязанность по обеспечению выполнения РФ меж-
дународных договоров».

Как подтвердила 
”
Ъ“ судья КС в отставке Тамара Мор-

щакова, вносить в закон спецпроцедуру для таких обра-
щений в КС после его постановления было необязатель-
но. «Очевидно, что КС не хочет брать на себя ответствен-
ность за возможные допускаемые этой процедурой на-
рушения международных договоров»,— считает она. По 
ее словам, поправки к закону о КС не только расширяют 
круг субъектов, которые могут обращаться в КС, но и сни-
жают их уровень. «Обращаться с запросом о возможности 
неисполнения решения ЕСПЧ законодатель фактически 
разрешает даже учреждениям ФСИН и судебным испол-
нителям, вместо того чтобы расширить компетенцию КС 
по проверке неконституционных действий этих органов 
по жалобам граждан»,— отмечает госпожа Морщакова. 
Кроме того, КС допускал неисполнение решения ЕСПЧ 
лишь частично, а поправки к закону разрешают не испол-
нять его полностью, отмечает эксперт. Владимир Плигин 

”
Ъ“ вчера не ответил, но в подписанном им заключении 

профильного комитета подтвердил, что «предлагаемые 
нормы нуждаются в унификации отдельных понятий», 
предложив все же принять проект в первом чтении.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Думские юристы раскритиковали 
поправки к закону о КС
о порядке неисполнения решений ЕСПЧ
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Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Геннадий Викторович! Сердечно поздрав-
ляю вас с 70-летним юбилеем! Талантливый артист 
эстрады, актер театра и кино, известный телеведущий 
и общественный деятель, вы обладаете яркой индиви-
дуальностью, удивительным обаянием и неподдельной 
искренностью, снискав любовь миллионов зрителей 
и поклонников. Мастерски отражая внутренний мир 
своих героев через сатиру, вы заставляете людей улы-

баться, а произнесенные вами фразы становятся народ-
ным достоянием и расходятся на цитаты.

Уверен, что жизненный оптимизм и творческая энер-
гия позволят вам, маэстро, еще многие годы быть бес-
сменным руководителем Театра эстрады, нести искусст-
во, которое находит живой отклик в сердцах зрителей, 
дарит им радость и хорошее настроение. Крепкого вам 
здоровья, профессионального долголетия, вдохновения 
и успехов в вашей многогранной деятельности!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 70 лет художественному руководителю 
Московского государственного театра эстрады,  
народному артисту России Геннадию Хазанову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно ”Ъ“, в розыск объявлен Анд-
рей Королев — гендиректор ОАО «Территориаль-
ная генерирующая компания №2» (ТГК-2), крупней-
шей теплоэнергетической компании Центрального 
и Северо-Западного федеральных округов. Ущерб 
от деятельности господина Королева и его подчи-
ненных оценивается следствием в 2,6 млрд руб. 
В ТГК-2 называют уголовное преследование своего 
руководителя необоснованным.

В розыск гендиректор ТГК-2 Андрей Королев, по дан-
ным 

”
Ъ“, был объявлен УМВД по Тверской области. Про-

изошло это после того, как топ-менеджер энергокомпа-
нии несколько раз проигнорировал вызовы на допросы 
к следователю, ведущему уголовное дело в его отноше-
нии. Объявление в розыск господина Королева 

”
Ъ“ под-

твердили источники в полиции, отказавшиеся, впрочем, 
от комментариев.

Расследование в отношении руководства энергоком-
пании было начато два года назад после обращения в пра-
воохранительные органы ООО «Газпром Межрегионг-
аз Тверь». Впрочем, дело, возбужденное следственным 
управлением УМВД, долгое время оставалось без фигуран-
тов, пока его к своему производству не принял начальник 
регионального следствия Алексей Пушкарев. В итоге по-
сле серии обысков, проведенных сотрудниками местной 
полиции и ГУЭБиПК МВД, Андрею Королеву было заочно 
предъявлено обвинение в организации мошенничества 
в сфере предпринимательской деятельности (ч. 3 ст. 159.4 
УК РФ) и в злоупотреблении полномочиями (ст. 201 УК РФ). 
Еще одним фигурантом дела стал руководитель главного 
управления энергокомпании по Тверской области Дмит-
рий Морозов.

По данным следствия, господин Королев покинул Рос-
сию и, предположительно, сейчас находится в Лондоне. 
Поэтому следствие может обратиться в суд с ходатайством 
о его заочном аресте, а потом инициировать его объявле-
ние в международный розыск по линии Интерпола. Его 

подельник, господин Морозов, отмечают источники 
”
Ъ“, 

исправно ходит на допросы и дает показания.
По версии следствия, господин Королев, действуя в ин-

тересах группы «Синтез», принадлежащей сенатору Лео-
ниду Лебедеву и ТГК-2, в ноябре 2009 года передал ОАО 
«Тверские коммунальные системы» (ТКС) на правах арен-
ды весь региональный энергокомплекс, который выраба-
тывал тепло и электроэнергию для жителей и предприя-
тий Твери, включая три ТЭЦ, тепловые сети, котельные, 
здания и т. д. Условия аренды, считает следствие, были из-
начально невыгодны тверской энергокомпании, которая 
помимо арендных платежей была обязана оплачивать 
ТГК-2 и ее услуги агента при сделках на оптовом рынке 
электроэнергии. Как выяснилось уже во время расследо-
вания, ежемесячные платежи тверской «дочки» достигали 
302,2 млн руб., а за два года она отдала материнской ком-
пании почти 5 млрд руб. Выплаты ТГК-2, уверено следст-
вие, лишили ТКС «источников поступления выручки за 
выработанную и проданную энергию». В результате ТКС 
не смогла оплатить ООО «Газпром Межрегионгаз Тверь» 
730 млн кубометров газа и в 2012 году была обанкрочена. 
Общая сумма ущерба от действий руководства ТГК-2, по 
данным следствия, составила 2,6 млрд руб.

В ТГК-2 об объявлении в розыск своего гендиректора уз-
нали от 

”
Ъ“. При этом заочно предъявленное господину Ко-

ролеву обвинение в энергокомпании назвали «беспочвен-
ным». По версии ТГК-2, деятельность ТКС носила убыточ-
ный характер задолго до ее приобретения, а долг за газ объ-
ясняется лишь экономическими причинами, а не действи-
ями менеджмента. В свою очередь, начальник отдела обще-
ственных связей «Газпром Межрегионгаза» Мария Фролова 
заявила 

”
Ъ“, что может лишь приветствовать активизацию 

следствия по этому делу, так как решение проблем задол-
женности ТГК-2 и ее структур невозможно без вмешатель-
ства правоохранительных органов. Госпожа Фролова также 
отметила, что надеется на объективность расследования.

Владислав Трифонов

Главу ТГК-2 ищут по всей России
за чисто предпринимательские махинации

Как стало известно ”Ъ“, Феде-
ральная служба безопасности 
без каких-либо объяснений за-
претила всем иностранцам, об-
учающимся в российских школах, 
участвовать в своей школьной 
олимпиаде по криптографии. 
Школьников об этом не предупре-
дили, поэтому 29 ноября несколь-
ких одиннадцатиклассников-ино-
странцев не пустили в здание 
Академии ФСБ, где проходила 
олимпиада. В Минобрнауки зая-
вили ”Ъ“, что российские школь-
ники имеют право участвовать 
в олимпиадах вне зависимости 
от гражданства, и пообещали ра-
зобраться с инцидентом.

ФСБ проводит олимпиаду по ма-
тематике и криптографии с 1991 го-
да, ее организацией занимаются ве-
домственные Академия ФСБ и Ин-
ститут криптографии, связи и ин-
форматики. С 2007 года олимпиада 
стала межрегиональной, а в 2008 го-
ду была включена в официальный 
перечень олимпиад школьников, 
утверждаемый Минобрнауки. Ей 
был присвоен второй уровень, что 
дает победителям 100 баллов ЕГЭ 
по математике при поступлении 
в вузы, признающие ее результаты. 
При этом организаторы подчерки-
вают, что у задач олимпиады «мате-
матическая суть», но часть их реша-

ется по законам криптографии — 
науки о создании и взломе шифров.

В 2015 году олимпиада по крипто-
графии прошла в 36 вузах более чем 
в 30 регионах России. Однако как ми-
нимум в Москве часть школьников 
не смогли принять в ней участие — 
их без предупреждения не допусти-
ли к участию. «Олимпиада проходи-
ла в здании Академии ФСБ. Охранни-
ки взяли мой белорусский паспорт 
и сказали, что надо подождать, пока 
решается вопрос о моем участии,— 
рассказал 

”
Ъ“ одиннадцатиклассник 

московской школы 
”
Интеллектуал“ 

Евгений Койляк.— В здание меня не 
впустили, поэтому пришлось стоять 
и ждать на улице, хотя был ощути-
мый мороз». Вместе с ним в здание не 
впустили еще нескольких школьни-
ков — четверо также оказались ино-
странцами, еще несколько забыли 
паспорта. Все они были вынуждены 
простоять полтора часа, ожидая ре-
шения. «Охранники обещали, что вот-
вот подойдет дядя-организатор,— ска-
зал господин Койляк.— В итоге выш-
ли какие-то люди в форме, представ-
ляться они не стали, но сказали, что 
иностранных граждан им пускать за-
прещено. По их словам, олимпиада 
проводится только для россиян в свя-
зи с особым статусом Академии ФСБ». 
В правилах проведения олимпиады 
на ее официальном сайте ничего не 

говорится о ее особом статусе. В доку-
менте упоминается лишь, что «участ-
ники обязаны иметь при себе доку-
мент, удостоверяющий личность», но 
не уточняется, что это должен быть 
только российский паспорт.

«В Москве учатся дети из самых раз-
ных стран, они точно так же участву-
ют в олимпиадах, и я первый раз стал-
киваюсь с подобной дискриминаци-
ей»,— заявила 

”
Ъ“ учитель математи-

ки школы «Интеллектуал» Наталья Не-
трусова. По ее мнению, школьников 
могли не впустить в Академию ФСБ 
из-за «режимного статуса» здания. «Но 
организаторы должны были это пред-
усмотреть заранее. Тем более недопу-
стимо держать детей на морозе,— ска-
зала она.— На мой взгляд, школьни-
кам надо подать официальную жало-
бу и потребовать проведения отдель-
ного тура для иностранных граждан». 
В пресс-службе Минобрнауки вче-
ра заявили 

”
Ъ“, что проверят эту ин-

формацию, и подчеркнули, что ника-
ких ограничений для граждан других 
стран в этом вопросе не предусмотре-
но: «Если ребенок обучается на терри-
тории России, если он встроен в систе-
му образования РФ, то он имеет пол-
ное право участвовать в олимпиадах. 
Никакой специальный статус олим-
пиады или место ее проведения не 
могут быть препятствием».

Александр Черных

ФСБ зашифровала олимпиаду
Иностранных учеников московских школ  
не впустили в здание ведомственной академии

ОПАСАЕТЕСЬ ЛИ ВЫ, ЧТО ВЫ САМИ ИЛИ ВАШИ БЛИЗКИЕ МОГУТ ОКАЗАТЬСЯ 
ЖЕРТВАМИ ТЕРАКТА? (%)

Очень боюсь 

В какой-то мере опасаюсь 

Уверен, что ни со мной, ни с моими 
близкими этого не случится 

Не задумывался над этим январь 2014
сентябрь 2014
октябрь 2015
ноябрь 2015Затрудняюсь ответить 

ОПРОС ПРОВЕДЕН ВЦИОМ (ПОСЛЕДНИЙ 21–22 НОЯБРЯ 2015 ГОДА) СРЕДИ 1600 ЧЕЛОВЕК В 130 НАСЕЛЕННЫХ 
ПУНКТАХ В 46 РЕГИОНАХ СТРАНЫ. СТАТИСТИЧЕСКАЯ ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,5%.
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В МОСКВЕ ОБКАТАЛИ ГУМ-КАТОК

В субботу на Красной площади в деся-
тый раз открылся ГУМ-каток. В этом го-
ду первое развлечение, с которым стал-
кивались гости мероприятия, было под 
стать предновогоднему убранству ГУ-
Ма в советском ретростиле: задол-
го до входа в бутик Bosco Fresh змеи-
лась длинная очередь, в которой могли 
провести несколько минут как почет-
ные клиенты компании, так и выдающи-
еся деятели культуры и искусства, на-
пример актер Сергей Гармаш. Но на-
стоящее веселье начиналось при входе 
в бутик: владелец Bosco di Ciliegi Миха-
ил Куснирович поддавал снежку, в бук-
вальном смысле набрасывая на венти-
лятор искусственные снежинки, в па-
узах успевая горячо приветствовать 
знакомых. Чуть поодаль, на подиуме, 
нарядные сотрудницы компании зажи-
гали толпу энергичным танцем. Гости 
могли сфотографироваться у их ног, так 
что любой мог почувствовать себя ге-
роем лукбука Bosco Fresh сезона зи-
ма-2015/16. Вполне логично, что после 
пережитого гости наконец попадали 
в бар. Некоторые, как, например, госпо-
дин Гармаш, там и оставались, пред-
почитая не спешить на каток. Снару-
жи, к слову, уже раздавали коньки, при-
чем их можно было невозбранно унести 
с собой. Поэтому в первый же час все 
ходовые размеры были разобраны. 
Также разобраны оказались ходовые 
беляши, так что опоздавшим гостям 

оставались лишь менее популярные пи-
рожки с рисом и яйцом, а также водка, 
которая не заканчивалась, но и особым 
спросом на этом празднике здорово-
го образа жизни не пользовалась. Соб-
ственно, интерес к беляшам проявляли 
бизнесмен Кирилл Мещеряков с супру-
гой Натальей Барщевской. Они живут 
в Лондоне, где беляшей нет, а в Москву 
заехали на несколько дней, чтобы от-
крыть каток и поздравить с 40-летием 
брака родителей госпожи Барщевской. 

Тем временем каток заполнили счаст-
ливцы, которым достались коньки по 
размеру и беляши. Однако в какой-то 
момент их начали теснить с катка огра-
дительными лентами. И вскоре для де-
монстрации всех возможностей новой 
коллекции Bosco Fresh на лед вышла 
олимпийская чемпионка Татьяна Навка, 
которая пришла на Красную площадь 
с дочерью Александрой и супругом, 
пресс-секретарем президента Дмитри-
ем Песковым.  Евгения Милова

К
Р

И
С

ТИ
Н

А
 К

О
Р

М
И

Л
И

Ц
Ы

Н
А



5Коммерсантъ   l   Вторник 1 декабря 2015 №221   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

мировая политика

Наступление курдского ополчения 
на севере Ирака вынудило силы «Ис-
ламского государства» (запрещенная 
в РФ террористическая группировка) 
отступить вглубь страны. Однако под 
контролем исламистов остаются зна-
чительные территории страны. В том 
числе нефтяные поля, города, вклю-
чая Мосул, с оставшимися там сотня-
ми тысяч жителей и дороги. Так, в ру-
ках «Исламского государства» сейчас 
многие километры скоростных шоссе 
вокруг Мосула, связывающих между 
собой не только города севера Ирака, 
но и Иракский Курдистан с Турецким 
и в целом с соседней Турцией. Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ ЮРИЙ 
МАЦАРСКИЙ проделал путь из Ирак-
ского Курдистана до Стамбула.

Сообщение между Иракским Курдиста-
ном и Турцией не прервано, но значитель-
но затруднено. Машины идут в объезд, по 
проселочным дорогам.

— Ехать долго, это займет очень мно-
го времени,— девушка-продавец в транс-
портном агентстве в городе Сулеймания 
трижды пересчитывает пальцы на своей 
левой руке, для того чтобы не ошибиться 
в английском числительном.— До турец-
кой границы, а потом до Диярбакыра, где 
есть аэропорт,— 15 часов примерно. Но 
это минимум. Никто не может гарантиро-
вать, что удастся уложиться в это время.

В Иракском Курдистане продолжают 
работать два аэропорта — в Сулеймании 
и Эрбиле. Регулярные рейсы связывают 
север Ирака с Багдадом, Басрой, Дохой, 
Стамбулом и даже Лондоном и Мюнхе-
ном. Но война в регионе порой вмеши-
вается в работу аэропортов, и сообще-
ние закрывается. В конце ноября самоле-
ты не летали тут почти неделю, иракские 
власти ждали пусков российских ракет с 
кораблей в Каспийском море в направ-
лении Сирии и на всякий случай вовсе 
закрыли небо. За пределы Ирака можно 
было попасть только автотранспортом по 
тем самым проселкам в объезд «Ислам-
ского государства».

Узкие грунтовые дороги, кое-где раз-
бавленные бетонными или асфальтиро-
ванными участками, буквально забиты 
грузовиками. Из Курдистана на восток, в 
Иран, и на север, в Турцию, они везут ты-
сячи цистерн с нефтью, в обратном на-
правлении не меньший поток машин до-
ставляет курдам продовольствие и строй-
материалы. Высокие цены на нефть — од-
ного из основных источников дохода Кур-

дистана — привели к строительному буму 
в регионе. Цены упали, но уже стартовав-
шие стройки доводят до конца. В Эрбиле 
растут настоящие небоскребы, современ-
ные офисные здания появляются в Кирку-
ке и Сулеймании.

Грузовых машин так много, что глу-
хие заторы образуются еще за несколько 
сотен километров до границы. Автобу-
сы объезжают их по совсем уж третьесте-
пенным дорогам, обычно представляю-
щим собой едва заметную колею в каме-
нистой земле. В ноябре в пустыне темне-
ет рано, и прокладывать объездные мар-
шруты водителям помогают пассажиры, 
ищущие эту колею в свете экранов сво-
их мобильных телефонов. Ошибка мо-
жет быть фатальной: проселки часто про-
ходят всего в паре десятков километров 
от передовых отрядов «Исламского госу-
дарства», и поворот не туда не обещает 
ничего хорошего.

На иракско-турецкой границе пасса-
жирский транспорт идет отдельно от гру-
зового, в другой очереди. Она куда мень-
ше, но несколько часов жизни отнимает.

— Сдавайте паспорта, отнесу их тур-
кам,— командует водитель.— Что это? 
Российский паспорт? Турки разве не рос-
сийский самолет сбили на днях? Думаю, 
твоему паспорту тут не очень обрадуют-
ся. Боюсь, из-за этого придется нам тут 
ночевать.

Но все оказывается не так страшно. 
Проверка занимает около двух часов, при-
чем проводится заочно. Водитель, отно-
сивший пограничникам паспорта, при-
носит их и обратно уже со штампами, раз-
решающими въезд. Никто из представите-
лей турецкой власти перед пассажирами 
так и не появился.

Вообще на российский документ реа-
гируют нейтрально, ни вражды, ни сим-
патий не выражая.

— Мне все равно, русский или кита-
ец, индус или бразилец. Все люди. Да, у 
наших стран сейчас не самые хорошие 
отношения. Но это дела политиков, а не 
нас с вами,— размышляет гостиничный 
менеджер Мустафа из Стамбула.— Зачем-
то политикам надо поссорить нас. Но не 
факт, что это получится. Вот пусть Эрдо-
ган с Путиным ссорятся, а мы будем друг к 
другу в гости ездить и бизнес вести.

Впрочем, в этом же разговоре, кото-
рый состоялся за пару часов до объяв-
ления о скором прекращении Москвой 
безвизового режима с Турцией, Мустафа 
признался, что всего за два дня после ги-

бели российских военных у сирийско-
турецкой границы россияне отменили 
от 10% до 20% своих заказов на гостинич-
ные номера.

Но российских туристов в Турции все 
еще много, да и не только туристов. Биз-
несмены, когда-то называвшиеся челно-
ками, тоже никуда не делись. Посолид-
невшие и разбогатевшие, они зарабаты-
вают по большому счету тем же, чем и в 
начале 1990-х: покупают недорогую ту-
рецкую одежду, переправляют в Россию и 
продают на вещевых рынках и через тор-
говые сети. Именно они являются основ-
ными клиентами целого квартала опто-
вых магазинов одежды в стамбульском 
районе Лалели. Продавцы тут почти все 
говорят по-русски и в уме переводят це-
ну с турецких лир на рубли. На них ново-
сти про российские антитурецкие санк-
ции, конечно, подействовали не самым 
лучшим образом. Продавцы еще растеря-
ны и, надеясь на возможное потепление 
отношений, не торопятся с выводами и 
прогнозами. А вот россияне-покупатели, 
похоже, понимают, что разрыв экономи-
ческих отношений — это надолго.

— Вы новую коллекцию все равно бе-
рите, она миленькая. Если не в Россию, то 
на Украину повезем или в Молдавию,— 
россиянка Лена, из тех самых первых 
челноков, не изменивших этому бизне-
су, пришла в магазин к знакомым продав-
цам и со знанием дела ощупывает наряды 
на манекенах.

Сама она ничего покупать пока не со-
бирается. Говорит, прежде чем брать оп-
товые партии, надо быть уверенной, что 
их пропустят через российскую грани-
цу, а если там уже все закрыто, то выстра-
ивать логистику в другие страны, искать 
посредников и реализаторов, а уже потом 
покупать и отправлять джинсы и куртки.

Лена, которая последние 15 лет живет 
в Стамбуле, уверена, что для переориен-
тации бизнеса на другие страны у нее до-
статочно и деловой хватки, и денег. Ну а 
тем, кто не накопил достаточно средств, 
бизнесвумен не завидует. Рассуждая о 
том, сколько денег может быть потеряно 
и как россияне будут обходиться без ту-
рецкой одежды и обуви, Лена со вздохом 
замечает, что выкарабкаться из нынеш-
него кризиса будет нелегко всем. И при-
знается, что ей совсем не хочется искать 
новых партнеров в Одессе или Кишиневе 
взамен старых и проверенных, уже дав-
но и успешно работающих в десятке рос-
сийских городов.

«Что это? Российский паспорт?»
Специальный корреспондент 

”
Ъ“ передает из приграничной зоны  

между Иракским Курдистаном и Турцией

Ведущий претендент на право представлять 
Республиканскую партию на президентских 
выборах в США скандальный миллиардер 
Дональд Трамп снова шокировал Америку —  
на сей раз серией оскорбительных выска-
зываний в адрес мусульман. После терактов 
в Париже он предложил представителям му-
сульманской общины США проходить обя-
зательную регистрацию, а также сообщил, 
что американские мусульмане радовались 
терактам 11 сентября. Ксенофобские заяв-
ления Дональда Трампа уже привели к само-
му резкому падению его рейтинга за послед-
ние полгода. Но его шансы быть выдвинутым 
кандидатом на пост президента США оста-
ются высокими. Рейтинги его ближайших 
преследователей также снижаются, и ни 
один из них пока не выглядит кандидатом, 
имеющим реальные шансы победить на вы-
борах 2016 года.

Готовность пойти на обострение отношений 
с мусульманской общиной США, противопоста-
вив ее остальной Америке, лидер республикан-
ской президентской гонки Дональд Трамп про-
демонстрировал в воскресенье в эфире одной из 
самых рейтинговых программ «Meet the Press» 
телеканала NBC.

Отвечая на вопрос ведущего Чака Тодда, не хо-
чет ли он взять назад свои предыдущие высказы-
вания о том, что мусульмане в Нью-Джерси якобы 
выражали радость по поводу крушения башен-
близнецов в Нью-Йорке, самый скандальный 
участник президентской гонки нисколько не сту-
шевался: «Я сам это видел. Многие это видели. С 
какой стати я должен отказываться от своих слов?» 
В качестве доказательства своей правоты госпо-
дин Трамп сослался на «сотни звонов и записей в 
Twitter», якобы подтверждающих его версию.

При этом он бросил вызов последователям ис-
лама далеко за пределами Америки: «Во всем ми-
ре — даже если на секунду забыть о Нью-Джерси 
— сообщалось, что мусульмане радовались паде-
нию башен Всемирного торгового центра».

Тема терактов 11 сентября в ходе интервью До-
нальда Трампа телеканалу NBC всплыла неслучай-
но. В прошлую субботу, выступая на предвыбор-
ном митинге в Сарасоте (штат Флорида), господин 
Трамп впервые сообщил, что мусульмане Нью-
Джерси радовались терактам 11 сентября. Эти со-
бытия он представил как часть некоего глобально-
го исламского заговора против Америки. «Во всем 
мире мусульмане полностью обезумели»,— вну-
шал Дональд Трамп своим сторонникам.

Реакция на его высказывания других участ-
ников республиканской гонки была предсказу-
емо негативной. Также претендующий на респу-
бликанскую номинацию губернатор Нью-Джерси 
Крис Кристи попытался дезавуировать слова мил-

лиардера о радующихся трагедии 11 сентября аме-
риканских мусульманах. «Если бы такое произош-
ло, я бы это запомнил»,— заявил господин Кристи. 
А один из наиболее влиятельных представителей 
Республиканской партии Джон Маккейн, в свое 
время боровшийся за президентское кресло, об-
винил Дональда Трампа в том, что он разжигает не-
нависть к Америке во всем мусульманском мире.

В этой ситуации у Дональда Трампа была воз-
можность быстро отыграть ситуацию назад и на-
звать свои высказывания одной из оговорок, ко-
торые в ходе президентской кампании происхо-
дят нередко. Однако самый непредсказуемый 
республиканский претендент предпочел пойти 
на дальнейшее обострение отношений и с аме-
риканскими мусульманами.

После недавних терактов в Париже господин 
Трамп сделал еще одно скандальное заявление 
в интервью NBC, окончательно закрепившее за 
ним репутацию главного «исламоненавистника» 
нынешней избирательной гонки в США. По мне-
нию Дональда Трампа, основной урок парижской 
трагедии для Америки должен состоять в том, что-
бы ввести систему обязательной регистрации 
всех граждан США, исповедующих ислам. Это но-
вовведение, как считает лидер республиканской 
гонки, должно ужесточить контроль над безопас-
ностью и предотвратить нападения, подобные 
парижской трагедии. В этом предложении мно-
гие в Америке усмотрели прямой аналог с систе-
мой обязательной регистрации евреев, которая 
существовала в фашистской Германии.

Серия антимусульманских высказываний До-
нальда Трампа привела к резкому падению его 
рейтинга: всего за пять дней, с 22 по 27 ноября, он 
обрушился на 12 пунктов: с 43% до 31%. Такие дан-
ные зафиксировал последний опрос Reuters/Ipsos, 
обнародованный в минувшую пятницу. Впрочем, 
говорить о том, что беспрецедентные выпады про-
тив мусульман станут началом конца его избира-
тельной кампании, было бы по меньшей мере 
преувеличением. Как это ни парадоксально, но из-
рядно растерявший популярность Дональд Трамп 
при этом еще больше оторвался от своего ближай-
шего преследователя — бывшего нейрохирурга 
Бена Карсона (его рейтинг составил всего 15%).

Третье и четвертое места в республиканском 
списке делят сенатор от штата Флорида Марк Ру-
био и сенатор от Техаса Тед Круз с рейтингом 
чуть более 8%. И наконец, бывший губернатор 
Флориды Джеб Буш замыкает пятерку лидеров, 
имея скромные 7%.

Таким образом, Дональд Трамп по-прежнему 
выглядит наиболее реальным претендентом на 
то, чтобы завоевать право представлять Респу-
бликанскую партию США на президентских вы-
борах 2016 года.

Сергей Строкань

Дональд Трамп  
ставит мусульман на учет
Самый скандальный кандидат в президенты США  
нашел ответ на парижские теракты
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Россия в этот раз оказалась так или 
иначе связана со всеми пунктами по-
вестки Совета министров, кроме Аф-
ганистана. В отношении нее НАТО, 
по словам генсека альянса Йенса 
Столтенберга, будет искать «баланс 
между вовлечением и сдерживани-
ем»: с одной стороны, Москва уже не 
рассматривается Брюсселем как над-
ежный партнер, с другой — «продол-
жает оставаться мощным игроком», с 
которым придется считаться.

Впрочем, в области взаимодей-
ствия с Россией по Сирии минист-
ры стран НАТО вряд ли придут к че-
му-то новому. Высокопоставленный 
дипломат одной из стран НАТО вче-
ра заявил 

”
Ъ“, что в настоящее вре-

мя максимум сотрудничества — ис-
полнение достигнутых ранее дого-

воренностей между президентами 
России и Франции. А именно — «об-
мен разведданными, а также коор-
динация действий во избежание 
случайных столкновений в воздухе 
или на земле, что мы называем сло-
вом 

”
деконфликтизация“». В целом 

же отношение членов НАТО к опера-
ции России остается прежним: Мо-
сква, утверждают в Брюсселе, заин-
тересована не в борьбе с ИГ, а в под-
держке режима сирийского прези-
дента Башара Асада. А поскольку це-
ли сторон в Сирии не совпадают, 
единой коалиции по борьбе с «Ис-
ламским государством» между стра-
нами НАТО и Россией быть не мо-
жет. Об этом вчера заявил журнали-
стам постпред США при Североат-
лантическом альянсе Дуглас Льют.

Министры также коснутся и ин-
цидента с российским самолетом 

Су-24, хотя в целом альянс считает 
его исчерпанным. Турция, как ут-
верждают в НАТО, имела право за-
щищать свое воздушное простран-
ство, так что ее действия были пра-
вомерными. «Теперь мы должны 
сконцентрироваться на том, чтобы 
такого больше не повторялось»,— 
отметил Йенс Столтенберг. Он пред-
ложил соседям России заключить с 
ней специальные соглашения, ко-
торые позволят избегать подоб-
ных инцидентов в воздухе. «Мы мо-
жем учиться друг у друга,— заверил 
он.— Моя страна, Норвегия, имеет 
такое соглашение с Россией, и оно 
хорошо работает».

На усиление же Россией проти-
вовоздушной группировки в Сирии 
альянс собирается ответить укре-
плением турецко-сирийской грани-
цы. То же касается и восточных ру-

бежей альянса. Напомним, на прош-
лой встрече министров обороны 
стран НАТО было согласовано реше-
ние об увеличении числа команд-
ных центров альянса в Восточной 
Европе (см. 

”
Ъ“ от 9 октября). Кроме 

того, ряд стран объявили об отправ-
ке в Эстонию, Латвию и Литву сво-
их военных на условиях постоян-
ной ротации. Отвечая на вопрос 

”
Ъ“ 

о том, будут ли размещены в При-
балтике новые элементы военной 
инфраструктуры, постпред Вели-
кобритании при НАТО Адам Томп-
сон вчера отметил: альянс «не изме-
нит своим обязательствам в рамках 
Основополагающего акта Россия—
НАТО». «Согласно ему исключается 
размещение существенных боевых 
сил в восточных государствах—чле-
нах блока. В то же время не исклю-
чается создание там инфраструкту-

ры, которая в значительной степе-
ни усилит их оборонный потенци-
ал»,— пояснил он. Сам Основопола-
гающий акт РФ—НАТО при этом ми-
нистры отменять, вопреки предло-
жению руководства Польши, не со-
бираются — в этом 

”
Ъ“ вчера заве-

рил высокопоставленный британ-
ский дипломат.

Не забудут на встречах и про Ук-
раину: члены НАТО, по словам ген-
сека Столтенберга, окажут ей логи-
стическую поддержку, а также по-
мощь в укреплении обороноспособ-
ности и повышении кибербезопас-
ности. Эти вопросы будут отдельно 
обсуждаться на встрече министров 
НАТО с главой МИД Украины Пав-
лом Климкиным, запланирован-
ной на среду.

Наконец, члены альянса рассмо-
трят возможность принятия в НАТО 

Черногории. Несмотря на заявление 
Йенса Столтенберга о том, что «реше-
ние еще не принято», все дипломаты 
вчера говорили о расширении как о 
свершившемся факте. Недавние про-
тесты в Черногории, по мнению ген-
сека НАТО, нельзя считать препятст-
вием для вступления. «Нормально, 
что по этому поводу существуют раз-
личные мнения,— отметил он.— Но 
я хотел бы подчеркнуть, что без под-
держки населения страны ни одна 
страна в НАТО не вступила».

В июне число сторонников 
вступления в альянс среди черно-
горцев впервые превысило число 
противников. Впрочем, в россий-
ской Госдуме тогда объявили, что 
результаты этих опросов были «под-
тасованы».

Михаил Коростиков,  
Мария Ефимова, Брюссель

Театр гибридных действий

Реджепу Эрдогану отказан теплый прием
Так что просто опоздал. Задержался. Ну вот как на 

встречу с членами правительства в Ново-Огарево. А не 
надо было так рано начинать…

Но если кто-то думает, что главная интрига этой кон-
ференции состояла в том, перекинется ли Владимир Пу-
тин парой слов с Реджепом Тайипом Эрдоганом, или по-
жмут ли они хотя бы руку друг другу,— вынужден разо-
чаровать: это вообще не так.

Будете смеяться, но все приехали сюда обсуждать про-
блемы климата. И вот уже выступал американский пре-
зидент Барак Обама:

— Один губернатор сказал мне: «Мы — первое поколе-
ние, которое может почувствовать изменение климата и 
последствия этого изменения. И мы — последнее поко-
ление, которое может что-то сделать с этим!» Я представ-
ляю страну, которая занимает первое место в мире по 
экономике (ну как не вспомнить об этом кстати.— А. К.) 
и второе место по выбросам вредных веществ.

Он рассказал, каких гигантских успехов достигли 
США в сохранении климата на планете:

— Мы опровергли старый аргумент оправдания без-
действия: можно наращивать экономику и уменьшать 
выбросы… Жаль, если кто-то не понимает этого. Самый 
главный враг на нашей конференции — цинизм…

Американский президент даже назвал цифры: к 
2018 году США готовы снизить выбросы на 15%, а к 2025 
году — на 25%.

— Каждый должен ставить для себя такие цели! Это 
цели не для каждого, а это цели, которые каждый из нас 
должен предлагать! — туманно, но очень энергично вы-
разился он.

И тут Барак Обама перешел, казалось, непосредствен-
но к поведению Владимира Путина:

— Как говорил Мартин Лютер Кинг, есть такая вещь, 
как опоздания.

Он оглядел ждущий каждого его слова зал:
— Мы уже почти опоздали. Но мы не должны 

 опоздать!
Все правильно он говорил. Владимиру Путину теперь 

надо было успеть хотя бы к началу собственной речи.
И он действительно почти опоздал. И в самом деле не 

должен был. И его уже передвигали в очереди выступаю-
щих поближе к концу…

А пока выступал глава КНР Си Цзиньпин и цитиро-
вал французского писателя Виктора Гюго (а кого еще ему 
должны были подобрать к Парижской конференции?):

— Писатель отметил, что благодаря решительности 
появляются весенние ручьи! Мы должны быть решитель-
ными! И я уверен, что Парижская конференция добьется 
положительных результатов!

Глава КНР не сыпал обворожительными результата-
ми деятельности своей страны. У него были другие зада-
чи. Он намерен был сохранить статус-кво (или, вернее, 
статус квот). И поэтому он говорил, что при определении 
уровня этих квот «надо учитывать особенности развива-
ющихся стран и необходимость повышать уровень жиз-
ни в этих странах, а главное — сокращать нищету».

Таким образом, чтобы сохранить квоты, выделенные 
Китаю еще по Киотскому протоколу, господин Си Цзинь-
пин готов был считать свою страну развивающейся. Ни-
каких амбиций. Ничего личного.

— Возьмемся за руки, друзья! — заключил он (и эта 
фраза выглядела вполне конкурентоспособной по срав-
нению с точкой Барака Обамы: «За дело!»).

А пригласив на трибуну канцлера ФРГ Ангелу Мер-
кель, Франсуа Олланд предложил подготовиться Влади-
миру Путину. Да, президент России был здесь. Он опо-
здал на полтора часа. И теперь сидел с таким видом, как 
будто никуда и не уходил уже третий день.

Ангела Меркель в очередной раз показала себя кон-
кретным человеком. Развивающимся странам надо вы-
делять ежегодно, как решили семь лет назад в Копенга-
гене, $100 млрд на борьбу за снижение выбросов (Барак 
Обама, например, пообещал озвучить количество денег, 
которое США готовы на это тратить, поближе к вечеру, и 
Си Цзиньпин с одобрением подтверждал, что Китай, как 
и все развивающиеся страны, с нетерпением ждет это-
го момента)…

Владимиру Путину предложили уложиться за пять 
минут: Франсуа Олланд заявил, что в 13:45 конференция 
закрывается на обед. А на часах было в этот момент 13:40.

Это прозвучало как наказание для опоздавшего.
Впрочем, Владимир Путин уложился за три. За это вре-

мя он успел сказать, что Россия с 2004 года почти удвоила 
ВВП (ключевое слово «почти»), что перевыполнила свои 
обязательства по Киотскому протоколу и что он, прези-
дент России, поддерживает предложение «ограничить 
повышение температуры к концу XXI века пределами 
двух градусов по Цельсию».

Теперь ему остается только реализовать это предложе-
ние и контролировать ход его выполнения.

Объявили перерыв на обед. Были сомнения, участву-
ет ли он. Господин Путин не отказал себе в этом удоволь-
ствии. Господин Эрдоган тоже пообедал. Пересекались 
ли они? Если только взглядами.

Через час пленарное заседание возобновилось. За 
столом президиума в центре сидел по-прежнему Фран-
суа Олланд, а также его бывшая жена Сеголен Руаяль 
(работает министром экологии) и премьер-министр Ло-
ран Фабиус.

Госпожа Руаяль и господин Фабиус возглавляют оргко-
митет Парижской конференции. Этому уже несколько 
лет. Сначала был назначен он, потом — она.

Кажется, нет ни одной карикатуры с участием Фран-
суа Олланда без Сеголен Руаяль. Эта волевая женщина, 
по общему мнению, до сих пор полностью контролиру-
ет своего бывшего мужа. И когда они сидят за одним сто-
лом в президиуме, для Франции все остальное уходит в 
тень, теряет смысл, перестает существовать: и Франция 
следит за тем, как пристально и повелительно она на не-
го смотрит (он-то избегает даже крайней необходимости 
взглянуть на нее хоть одним глазком…).

Так что вчера у Франции был первый праздник после 
двух недель траура.

Между тем по коридорам саммита начал ходить Ред-
жеп Тайип Эрдоган. Вот он шел к входу в зал пленарных 
заседаний в окружении своей свиты. Свита состояла не 
только из сотрудников протокола и двух или трех мини-
стров, но в основном из журналистов, и прежде всего — 
из российских. А там, где пять журналистов, в такой си-
туации через секунду их будет 50.

— Кто это? Кто?!! — кричал какой-то французский жур-
налист, не понимая, за кем он бежит, и при этом, конеч-
но, не отставая.

— Это тот турок, который сбил русский самолет,— не-
ожиданно ответила девушка из окружения российско-
го президента. Она стояла в стороне и не вмешивалась в 
происходящее, но потом долго жалела, что в руках у нее 
не оказалось российского флага: оставила в самолете.

Француз ахнул и через мгновение уже истошно кри-
чал прямо в лицо господину Эрдогану:

— Вы будете извиняться? Вы будете извиняться за рус-
ский самолет?!

Реджеп Тайип Эрдоган даже не моргнул. Он двигался 
вперед как сомнамбула, не замечая, кажется, ни этого че-
ловека, ни того, что тот говорит, ни этой толпы. Это был 
его день. И он никуда не спешил. Кажется, он просто шел 
и наслаждался. Его словно баюкали эти люди и эти звуки. 
Его популярность теперь можно было сравнить только с 
популярностью здесь американского президента Барака 
Обамы и, может быть, Владимира Путина.

Реджеп Тайип Эрдоган пересек линию красной зоны, 
за которой остались журналисты, и зашел в зал пленар-
ных заседаний: там как раз началось.

Как ему через четверть часа удалось пройти ровно тем 
же путем в окружении той же самой толпы, не очень по-
нятно. Но он шел точно так же, не спеша, не отвечая ни 
на какие вопросы, внешние вызовы, сигналы, по тому 
же коридору к входу в тот же самый зал.

Я подумал, что ему, наверное, мало было одного раза 
и он решил испытать эти ощущения снова.

Но может быть, я ошибся, потому что через десять ми-
нут я снова увидел его. Теперь он стоял метрах в тридца-

ти от красной линии, в глубине холла, и так же не торо-
пясь осматривался по сторонам. Взгляд его, по-моему, те-
перь был не стеклянным, а гораздо более осмысленным.

Что делал тут, в коридорах и холлах, этот человек? В 
конце концов, шло пленарное заседание, в котором при-
нимали участие лидеры государств (их в этот день, по 
подсчетам организаторов, было 147 — французы готови-
лись занести эту цифру в Книгу рекордов Гиннесса, ра-
ди них сделали невозможное: на целый день перекры-
ли кольцевую дорогу вокруг Парижа). Все работали (кро-
ме тех, у кого были двусторонние встречи в комнатах по 
другую сторону холла), и только господин Эрдоган сло-
нялся здесь.

И тут я, кажется, понял. Все это время турецкий прези-
дент ходил в конце концов мимо комнаты, в которой Вла-
димир Путин встречался сначала с Бараком Обамой, по-
том с Си Цзиньпином, потом с Ангелой Меркель, с Бинья-
мином Нетаньяху… Или стоял рядом с этой комнатой.

Да он и правда хотел увидеться, хоть так, с российским 
президентом.

Не в этом ли было все дело? А в чем еще? Больше ни-
чем эти шатания объяснить было нельзя.

Но вот уже корейский президент зашел на аудиенцию 
к российскому, а Реджеп Тайип Эрдоган, который снова 
заглянул уже и на пленарное заседание и снова вышел, 
так и стоял в коридоре.

Чтобы увидеть все это, стоило сюда приехать.
А еще через четверть часа один из членов российской 

делегации встретил Реджепа Тайипа Эрдогана в зоне ли-
деров, у входа в туалет. Слава богу, что и там не нашел он 
Владимира Путина. А то именно про эту историю потом 
и говорили бы: «Замочил в сортире».

Впрочем, с одним человеком Реджепу Тайипу Эрдога-
ну в этот день встретиться удалось, и без труда. Это был 
президент Украины Петр Порошенко. Они обсудили пер-
спективы двусторонних отношений и признали их без-
укоризненными.

Между тем на пленарном заседании активно обсужда-
ли, стоит принимать юридически обязывающий доку-
мент или нет. Российская делегация (ее теперь возглав-
лял вице-премьер Игорь Шувалов) настаивала на том, что 
стоит. Китайская не настаивала.

После отъезда лидеров конференция проработает до 
11 декабря, прежде чем будут приняты окончательные 
решения.

Впрочем, известно, что еще до начала Парижской кон-
ференции госсекретарь США Джон Керри вдруг сказал, 
что шансов на юридически обязывающий документ ни-
каких, и Франсуа Олланд расценил это как нож в спину.

Подойдя к журналистам после всех своих двусторон-
них встреч, Владимир Путин сказал, что все-таки надеет-
ся на создание юридически обязывающего документа. 
Но и французских, и российских журналистов интересо-
вало прежде всего не это. Интересовало, почему он опо-
здал и не принял участия в минуте молчания, с которой 

началось пленарное заседание. Выяснилось, что по тех-
ническим причинам и что возникли проблемы с рабо-
чим графиком (и кто бы сомневался). Господин Путин по-
яснил, что тема терактов для России по понятным причи-
нам больная, что он одним из первых выразил соболез-
нования Франсуа Олланду, когда в Париже случился те-
ракт, и что «Россия несла и несет большие жертвы в борь-
бе с терроризмом».

На вопрос, удалось ли поговорить с Реджепом Тайи-
пом Эрдоганом, Владимир Путин ответил отрицательно: 
нет, не удалось. Более того, видимо, в ближайшее время 
и не удастся, потому что:

— Мы получили дополнительные данные, что из мест 
добычи нефти, которые контролируются террористами 
ИГ, эта нефть поступает на территорию Турции. И реше-
ние сбить российский бомбардировщик связано с реше-
нием обеспечить безопасность доставки нефти…— как 
раз к портам… а защита туркоманов — это только предлог.

Владимир Путин совершенно сознательно отрезал се-
бе последние пути к отступлению от самого жесткого ва-
рианта решения всей этой проблемы, каждый день рас-
тущей как снежный ком,— а этих путей и так-то уже не 
осталось.

Но он отрезал их и для Реджепа Тайипа Эрдогана.
— Вы знаете,— продолжил Владимир Путин,— на ра-

кетах наши летчики пишут «За наших!», имея в виду по-
гибших в самолетах над Синаем и на границе с Турцией. 
И на этих же ракетах пишут «За Париж!», а бомбардиров-
щик с этими ракетами сбивает самолет турецких ВВС. О 
какой широкой коалиции можно говорить? Но мы будем 
о ней говорить…

Он припомнил Турции и то, что «представители рос-
сийских террористических организаций, в том числе на 
Северном Кавказе, всплывают на территории Турции», 
проводят там время в защищенных турецкими спец-
службами местах, а потом, «используя безвизовый ре-
жим, опять всплывают на нашей территории».

Интересно, как в такой ситуации высшее российское 
руководство до сих пор мирилось с поставками яблок из 
Турции в Россию?

Был уже вечер. Я посмотрел, что происходит в за-
ле пленарных заседаний. Выступал президент 
 Микронезии.

— Да, мы, Земля — одна из звезд в бесчисленном оке-
ане этих звезд, и наши дети могут спросить однажды: по-
чему все так, как происходит, и не иначе? И мы должны 
ответить,— говорил президент Микронезии.— И что мы 
скажем им? Что впереди у нас столб, который означает 
окончание маршрута, по которому мы шли…

Да, члены конференции и в самом деле далеко ушли 
за это время. И о каком юридически обязывающем доку-
менте тут могла идти речь? Они за это время ушли слиш-
ком далеко. Они уже были гораздо выше этого.

Где-то там, в океане звезд.
Андрей Колесников, Париж

с1

с1

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган долго 
бродил по коридорам саммита — похоже, в надежде 
встретить президента России Владимира Путина   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19747,47 (–136,47)
РТС 847,1 (–9,2)
FTSE 100 6352,31 (–22,84)

DAX 30 11378,3 (+84,54)
DJIA* 17733,69 (–64,8)
NASDAQ Composite* 5107,58 (–19,95)

*На 19:50.    По данным агентства Reuters. 
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● 42,65тыс. пунктов ● 17,739

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.12.15
Австралийский доллар 48,0707
Английский фунт 100,2857
Белорусский рубль** 36,9570
Датская крона* 94,7309

Доллар США 66,7370
Евро 70,6478
Индийская рупия*** 10,0025
Казахский тенге*** 21,6996

Канадский доллар 49,8670
Китайский юань* 10,4306
Норвежская крона* 76,6132
СДР 91,6673

Сингапурский доллар 47,2876
Новая турецкая лира 22,8786
Украинская гривна* 28,0998
Шведская крона* 76,2944

Швейцарский франк 64,7932
Японская иена*** 54,3218
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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по зачету средств в систему 
«Платон» разбирает корреспондент 
отдела потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

Система взимания платы (СВП) с 
большегрузного транспорта «Пла-
тон», заработавшая 15 ноября, про-
должает преподносить все новые 
сюрпризы. В преддверии запуска 
«Платона» всех волновало, как те-
перь перемещаться и доставлять то-
вары, ведь основная часть перевоз-
чиков не успела зарегистрировать-
ся в системе и получить специаль-
ные бортовые устройства, через 
которые оплачивается проезд. За-
тем, когда система была запущена, 
встал вопрос, как же произвести оп-
лату и проехать, не получив штраф 
от 450 тыс. до 1 млн руб., так как в 
первые дни сбои в работе счетчи-
ков и сайта СВП носили массовый 

характер: у одних «Платон» списы-
вал плату за проезд по белорусским 
дорогам, у других — по двойному 
тарифу, третьим приписал пробег 
2,7 тыс. км в сутки у одного грузови-
ка, а сам сайт в первый же день не 
работал несколько часов.

Спустя две недели, когда сума-
тоха с процессом оплаты улеглась 
и «Платон» худо-бедно начал рабо-
тать без сбоев, бизнес осознал, что 
все это время не получал ничего 
для собственной бухгалтерии и по-
зже налоговой,— фискальных до-
кументов и других форм отчетно-
сти, рассказал сотрудник крупно-
го продовольственного ритейлера. 
«Получается, что из-за неготовно-
сти 

”
Платона“ наш транспортный 

отдел совершил налоговое преступ-
ление в 

”
особо крупном размере“ и 

”
вывел“ из компании около 4 млн 

руб.»,— иронизировал мой собесед-
ник. Кстати, о юридических недо-
работках СВП ранее предупреждал 
президента Владимира Путина биз-
нес-омбудсмен Борис Титов. «Пра-
ктически отсутствуют фискальные 
документы для формирования на-
логовой отчетности транспортных 
компаний»,— писал он спустя че-
тыре дня после запуска «Платона». 
Тогда проблема прошла почти неза-
меченной. Но сейчас, по данным Ро-
савтодора, «Платон» уже собрал по-
чти 550 млн руб.

Юристы подтверждают, что при-
чины для опасений есть С одной 
стороны, платежи в систему «Пла-
тон» установлены законом, с другой 
— их собирает коммерческая ком-
пания (оператор «Платона» «РТ-Ин-
вест Транспортные системы» при-
надлежит Игорю Ротенбергу и ООО 
«РТ-Инвест», совладельцами которо-
го являются ООО «Царицын Капи-
тал», контролируемое Андреем Ши-
пеловым, и «Ростех»), поэтому необ-
ходимо подтверждать, что платеж 
был именно за проезд фуры, пояс-
нил партнер адвокатского бюро А2 
Михаил Александров. Но, как следу-
ет из ответа РТИТС, фискальные до-
кументы не могут быть предостав-
лены, так как для этого отсутствуют 
правовые основания: оператор СВП 
не оказывает никаких услуг для вла-
дельцев большегрузного транспор-
та. Финансовый директор «Магни-
та» Хачатур Помбухчан резюмирует, 
что в крайнем случае эти расходы 
придется классифицировать как не-
подтвержденные и уплатить с них 
налог на прибыль. То есть государ-
ство заработает дважды.

вчера

«ГАЗПРОМ»

объявил на данный момент 
свой самый крупный тен-
дер на строительство га-
зопровода «Сила Сиби-
ри» — на 159   млрд руб., сле-
дует из материалов компании. 
Тендер объявлен единым лотом 
сразу на четыре участка общей 
протяженностью 822 км (207,7–
1029,8 км трассы газопровода). 
Общая протяженность «Силы Си-
бири» должна составить около 
3,2 тыс. км. Юрий Барсуков

НКХП

(Новороссийский комбинат хле-
бопродуктов) перенес закры-
тие книги заявок и начало 
торгов на Московской бир-
же на неделю. Это уже тре-
тий перенос IPO компании. Близ-
кий к ней источник объясняет ре-
шение обострением взаимоот-
ношений между Турцией и Рос-
сией. Кроме того, по его сло-
вам, некоторые инвесторы под-
няли вопрос об изменении це-
нового диапазона «с учетом об-
щеэкономической нестабиль-
ности» (ценовой диапазон был 
определен в 448–518 руб. за ак-
цию, вся компания оценена в 30–
35   млрд руб.). Несколько пор-
тфельных управляющих сказа-
ли ”Ъ“, что еще до первого пере-
носа сроков IPO главным усло-
вием потенциальных инвесто-
ров было снижение цены разме-
щения. Источник в НКХП говорит, 
что решение об изменении цено-
вого диапазона акционерами по-
ка не принято.  Анна  Зиброва, 
 Виталий  Гайдаев

МЭРИЯ МОСКВЫ

с пятой попытки  продала 
треть своих площадей 
(19,3 тыс. кв. м)  ЦУМа 
на Петровке. За этот актив 
власти города выручили 4,3   млрд 
руб., это начальная цена ло-
та, так как торги прошли с един-
ственным участником — «Арка-
да холдингом». Теперь холдингу 
придется договариваться о сов-
местном управлении объек-
та с Mercury. Об интересе к ЦУ-
Му со стороны «Аркада холдин-
га», принадлежащего бывше-
му управляющему директору ин-
весткомпании А1 Юрию Ширман-
кину и совладельцам УК «Альта» 
Денису Избрехту и Алексею Ка-
верину, ”Ъ“ сообщал 18 ноября. 
 Александра Мерцалова

«НАТАЛИ ТУРС»

распространила среди ту-
рагентов письмо с призы-
вом перестать сотрудничать 
с туроператорами Anex Tour 
и Coral Travel, которые, по вер-
сии компании, начали необо-
снованно снижать цены. По вер-
сии «Натали Турс», предлагае-
мая туроператорами стоимость 
путевок в Испанию, Индию и Вь-
етнам сейчас значительно ниже 
рыночной, Anex и Coral «исполь-
зуют в собственных коммерче-
ских целях» ситуацию, в которой 
для российского потребителя за-
крыты Турция и Египет. Отдел 
 потребительского рынка

«ЯНДЕКС» 

запустил агрегатор по про-
даже билетов в театры в рам-
ках своего сервиса «Яндекс.Афи-
ша», следует из официального со-
общения компании. Сервис полу-
чает информацию от нескольких 
крупных продавцов и отобража-
ет доступные места на одной схе-
ме. Билеты продаются по ценам 
партнеров. Комиссию за услу-
ги «Яндекс» не берет, монетизи-
руя сервис за счет рекламы. Кро-
ме того, партнеры делятся с ком-
панией частью выручки. С «Ян-
декс.Афишей» работают Bigbilet, 
Ponominalu, Concert, Kassir 
и RedKassa, сейчас можно ку-
пить билеты в 19 театров  Москвы. 
 Роман Рожков

правила  
игры

«Получается, что 
из‑за неготовности 

”Платона“ наш 
 тран спортный отдел 
 совершил налоговое 
преступление»

ЦБ расширяет адресную борь-
бу с отмыванием и незаконным 
обналичиванием денежных 
средств. Крупнейшим банкам, 
в которых у сомнительных кли-
ентов велики шансы остаться 
незамеченными, рекомендова-
но закрывать счета, владельцы 
которых вызывают у ЦБ подо-
зрения. Так Банк России делал 
и ранее, но в несопоставимо 
меньших масштабах. Причина 
активизации регулятора — по-
стоянное совершенствование от-
мывочных и обнальных схем.

Информация о том, что в крупней-
ших банках проходят массовые за-
крытия счетов подозрительных кли-
ентов «по наводке» ЦБ, появилась на 
банковском форуме MBKcentre.pro. 
Активизация началась около двух ме-
сяцев назад, подтверждают источни-
ки 

”
Ъ“. «Все меры — в русле письма ЦБ 

236-Т 
”
О повышении внимания кре-

дитных организаций к отдельным 
операциям клиентов“, выпущенно-
го в конце прошлого года,— отмеча-
ет один из банкиров.— Просто сейчас 
с крупнейшими банками ведут при-
цельную работу: вызывают, показы-
вают, как надо применять на практи-

ке изложенные в письме рекоменда-
ции». Дошло до рассылаемых ЦБ спи-
сков конкретных клиентов конкрет-
ным банкам, на которых последним 
рекомендовано обратить присталь-
ное внимание, говорят банкиры. 
«Списки рассылаются не впервые, эта 
работа ведется с банками уже в тече-
ние года, но сейчас обрела такой мас-

штаб, что стала заметна невооружен-
ным глазом»,— отмечает один из со-
беседников 

”
Ъ“. Таким образом, но-

востей, собственно, две: активиза-
ция прицельной работы с клиенту-
рой крупных игроков и акцент имен-
но на закрытии уже открытых счетов, 
а не на отказе в приеме на обслужива-
ние, как раньше.

В пресс-службе ЦБ факт рассылки 
по банкам списков подозрительных 
клиентов подтвердили. «По закону 

”
О Центральном банке“ ЦБ вправе за-

просить у банка дополнительную ин-
формацию о клиентах, которые на ос-
новании информационных ресурсов 
ЦБ вызывают подозрения в части со-
вершения операций с запутанным 
или необычным характером, свиде-
тельствующим об отсутствии очевид-
ного экономического смысла или за-
конной цели»,— отмечают там. Объем 
такого запроса индивидуален, и в ка-
ждой ситуации зависит от количест-
ва, характера, частоты совершаемых 
клиентами таких операций, добавля-
ют в пресс-службе Банка России. Спи-
ски, естественно, не раскрываются.

Получив такой запрос, банки про-
водят углубленную проверку деятель-
ности клиентов: получение инфор-
мации о целях установления и пред-
полагаемом характере их деловых от-
ношений с банком, о целях деятель-
ности, финансовом положении, де-
ловой репутации клиента, об источ-
никах происхождения его денежных 
средств и т. д.

деловые новости  — с8

Как стало известно 
”
Ъ“, Минэнерго поддер-

жало идею Минэкономики не нагружать 
крупных потребителей ради снижения та-
рифов на Дальнем Востоке. Владимир Пу-
тин по предложению вице-премьера Юрия 
Трутнева поручал рассчитать надбавку для 
оптового энергорынка, но министерства 
настаивают на компенсации за счет роста 
дивидендов «РусГидро», владеющей основ-
ной энергокомпанией региона «РАО ЭС Вос-
тока». Если этого не хватит, то придется от-
казаться от дальнейшей либерализации цен 
на мощность для сибирских ГЭС, что напря-
мую ударит по доходам не только государ-
ственной «РусГидро», но и «Евросибэнерго» 
Олега Дерипаски.

Минэнерго встало на сторону потребителей в 
споре об источнике компенсаций энерготарифов 
на Дальнем Востоке и защищает оптовый энерго-
рынок от роста цен. Еще в конце октября министер-
ство, выполняя поручение президента, отправля-
ло доклад с расчетами Минэкономики и Минвосто-
кразвития по тарифам на Дальнем Востоке. Но рас-
четы компенсаций сильно отличались: Минвосто-

кразвития хотело поддержать потребителей во 
всех регионах ДФО за счет всех потребителей оп-
тового рынка, введя надбавку к цене на мощность 
ГЭС «РусГидро» (исходно идея вице-премьера Юрия 
Трутнева, курирующего регион). А Минэкономи-
ки предлагало снизить тарифы только для новых 
энергоемких производств на территориях опере-
жающего развития (ТОР) за счет бюджета, пополня-
емого дивидендами «РусГидро».

Но, как рассказал 
”
Ъ“ источник, знакомый с по-

зициями ведомств, идея с заимствованиями из 
бюджета не устроила помощника президента Ан-
дрея Белоусова, а размер компенсаций он поручил 
Минэнерго рассчитать не по потребностям Даль-
него Востока, а по возможностям оптового рынка 
в 2016–2020 годах. Минвостокразвития поручено 
определить, где в макрорегионе больше всего нуж-
ны субсидии, говорит собеседник 

”
Ъ“.

Как следует из письма замминистра энергети-
ки Вячеслава Кравченко в Минвостокразвития от 
27 ноября (

”
Ъ“ ознакомился с документом), Минэ-

нерго поддержало позицию Минэкономики по не-
допущению дополнительной нагрузки на потре-
бителей и использованию бюджетных средств для 

поддержки энерготарифов на Дальнем Востоке. 
Минэкономики предложило увеличить дивиден-
ды «Русгидро» до 60% чистой прибыли, тогда бюд-
жет будет получать около 12 млрд руб. ежегодно, 
которые можно направить на компенсации. Минэ-
нерго в целом поддержало идею с дивидендами, но 
с учетом финансирования инвестпрограммы «Ру-
сГидро». Прогнозная чистая прибыль «РусГидро» 
за вычетом инвестиций обеспечит тарифные ком-
пенсации для ДФО в размере 7,6 млрд руб. в 2016 го-
ду, 8,8 млрд руб. в 2017 году и 14,3 млрд руб. в 2018 
году (см. также диаграмму). Источник 

”
Ъ“, близкий 

к обсуждению, говорит, что Юрий Трутнев положи-
тельно отнесся к дивидендной схеме поддержки 
(представители вице-премьера и Минвостокразви-
тия не ответили на запросы 

”
Ъ“). В «РусГидро» от-

мечают, что самые капиталоемкие инвестпроекты 
завершатся в 2018–2019 годах, только тогда можно 
будет думать о постепенном увеличении дивиден-
дов вплоть до 60% прибыли. Пока ее значительная 
часть съедается процентами по долгу «РАО ЭС Вос-
тока», отмечают в компании.

деловые новости  — с9

С энергорынка снимают напряжение
Потребителей избавят от массового роста цен
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Подозрения в особо крупных размерах
ЦБ избавляет ведущие банки от сомнительных клиентов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В третьем квартале 2015 года заметно сократи-
лось число граждан, имеющих более одного кре-
дита. Впрочем, это, вопреки ожиданиям, привело 
не к снижению средней долговой нагрузки на од-
ного заемщика, а к ее росту. Причина такого пара-
докса в том, что банки активно рефинансирова-
ли кредиты, превращая таким образом несколь-
ко небольших ссуд в один большой кредит.

О существенном снижении закредитованности граждан 
свидетельствуют данные Национального бюро кредитных 
историй (НБКИ). В базе данных НБКИ около 35 млн заемщи-
ков. По данным бюро, по итогам третьего квартала количе-
ство граждан, имеющих два кредита, составило 4,9 млн че-
ловек (сокращение по сравнению с итогами второго квар-
тала на 22,4%). Количество граждан, имеющих три и более 
кредита,— 3,1 млн человек (сокращение за тот же период на 
32,5%). Остальные заемщики имеют один кредит. Согласно 
данным бюро, в третьем квартале наблюдался резкий 
всплеск сокращения числа людей более чем с одним креди-
том. Для сравнения: за первый квартал число заемщиков с 
двумя кредитами сократилось на 2,4%, с тремя и более — на 
3,8%. Во втором квартале сокращение закредитованных за-
емщиков составило 1,4% и 2,8% соответственно.

Отмечают сокращение закредитованности (нескольких 
кредитов у одного заемщика) и в банках. Мы видим сокра-
щение числа заемщиков более чем с одним кредитом, го-
ворит директор по развитию бизнеса потребкредитования 
и стратегических партнеров Альфа-банка Дмитрий Жиз-
дюк. «Несмотря на рост закредитованности граждан еще с 
2013 года, жестче оценивать заемщиков, уже имевших два 
или более кредита, банки начали в конце 2014 года из-за су-
щественного выросших ставок по кредитам в отсутствие 
перспектив роста доходов заемщиков,— поясняет он.— А 
так как закредитованность прошлых лет строилась на мас-

штабных выдачах, обгонявших погашение, неудивитель-
но, что на фоне резкого замедления кредитования она на-
чала снижаться». Впрочем, как ни парадоксально, несмо-
тря на снижение количества действующих кредитов, дол-
говая нагрузка на одного заемщика в среднем не только не 
падает, но и растет. Так, в другом БКИ — входящем в тройку 
крупнейших Объединенном кредитном бюро (ОКБ) — 
подсчитали, что по итогам третьего квартала средняя сум-
ма долга на одного заемщика составила 214,9 тыс. руб. Рост 
за квартал составил 1,1%, и 4,4% — с начала года. В НБКИ 
данных по средней сумме долга на одного заемщика вчера 
вечером предоставить не смогли.

Банкиров ситуация, при которой число закредитован-
ных граждан сокращается, а средняя долговая нагрузка — 
нет и даже несколько растет, не удивляет. «Платежеспособ-
ность населения пока не улучшается, и для того, чтобы об-
легчить кредитную нагрузку на заемщика, банки начали 
активно предлагать своим клиентам различные програм-
мы помощи, которые предполагают, в частности, консоли-
дацию долга заемщика в одном банке на новых услови-
ях,— отмечает директор по маркетингу ХКФ-банка Евге-
ний Сидоров.— При этом в третьем квартале количество 
рефинансирований существенно возросло». По его сло-
вам, на фоне роста рефинансирований общая сумма ново-
го кредита в абсолютном выражении может вырасти из-за 
увеличения срока кредита, что применяется для заметно-
го снижения ежемесячного платежа заемщика. Подтвер-
ждают эту тенденцию и в Альфа-банке. «В течение первого 
и второго кварталов мы начали предлагать рефинансиро-
вание в формате пилота, чтобы оценить востребованность 
этого продукта среди клиентов, а в третьем квартале этот 
продукт стал частью нашего продуктового предложе-
ния»,— говорит господин Жиздюк.

Валерия Францева

Кредитов становится меньше
Но объем долгов граждан продолжает расти

Получив от государства менее 
месяца назад господдержку 
в размере 81 млрд руб., банк 
«Уралсиб» может получить еще 
и средства в рамках программы 
ОФЗ. Речь идет о символической 
сумме, которая не имеет значе-
ния в масштабах банка и нужна 
исключительно с репутацион-
ной точки зрения. В конечном 
счете ее выделение уменьшит 
объем средств, еще неделю на-
зад обещанных «дочке» АСВ — 
банку «Российский капитал».

Банк «Уралсиб» примет участие в 
программе докапитализации через 
ОФЗ, заявил вчера заместитель мини-
стра финансов Алексей Моисеев. На-
помним, что «Уралсиб» уже был вклю-
чен в список из 27 одобренных кре-
дитных организаций еще в начале 
этого года — тех, чей капитал превы-
шал 25 млрд руб. Однако, по информа-
ции 

”
Ъ“, он стал единственным участ-

ником, кому в итоге по результатам 
оценки было отказано в получении 
госсредств (еще один — банк «Глобэкс» 
— сам не подавал заявку в АСВ). Тогда 
«Уралсиб», исходя из размера своего 
капитала, мог претендовать на сумму 
до 12,3 млрд руб., что составляло 25% 
от его базового капитала. Теперь, по 
словам Алексея Моисеева, объем го-
споддержки будет «номинальным». 
Он уточнил, что проблема в том, что 
денег в программе докапитализации 
почти не осталось и поэтому сумма, 
которую получит «Уралсиб», будет ми-
нимальной. По его словам, это больше 
«репутационный вопрос». Всего не из-
расходованных в рамках программы, 
по информации господина Моисеева, 
на данный момент осталось 10,5 млрд 
руб. Он добавил, что ОФЗ могут полу-
чить еще несколько банков, но их на-
звания и заинтересованность пока не 
раскрывают.

Выделение очередной порции го-
спомощи «Уралсибу» в каком бы то 
ни было объеме в текущей ситуации 
довольно странно, особенно с учетом 
дефицита средств по программе ОФЗ 
(изначально на программу был выде-
лен 1 трлн руб., но практически весь 
объем уже распределен между банка-
ми и госкомпаниями). 3 ноября была 
одобрена процедура финансового 

оздоровления банка «Уралсиб», в 
рамках которой его новый акционер 
Владимир Коган (приобрел 82% ак-
ций) получил от государства 81 млрд 
руб. на восстановление деятельнос-
ти банка. «С учетом полученных 81 
млрд руб. у банка улучшатся и пока-
затели базового капитала, есть и лик-
видность, поэтому потребности в до-
полнительном капитале у банка не 
должно быть»,— считает аналитик 
Moody’s Елена Редько. В самом «Урал-
сибе» потребность в допподдержке 
тоже аргументировать не стали, зая-
вив лишь: «Если Минфин предлагает 
финансовую помощь, отказываться 

от нее мы не будем». По мнению Еле-
ны Редько, участие в программе до-
капитализации АСВ действительно 
используется банками в качестве 
косвенного свидетельства их систем-
ной значимости. Хотя глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина предупреждала зи-
мой прошлого года о том, что пра-
вильно воспринимать госпомощь 
ровно наоборот: «Докапитализация 
через ОФЗ — это вовсе не знак качест-
ва, а свидетельство наличия неких 
сложностей с капиталом» (см. 

”
Ъ“ от 

13 февраля).
При этом если ранее «Уралсиб» 

проходил по критерию «банк с капи-
талом не менее 25 млрд руб.», то сей-
час размер его капитала неизвестен. 
Напомним, что неделю назад было 
принято решение о списании всех 
субординированных кредитов банка 
на сумму почти 17 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ 

от 23 ноября). Каким стал размер ка-
питала банка после этого, в «Уралси-
бе» не раскрывают.

Решение включить в программу 
«Уралсиб» и еще несколько банков 
прежде всего нарушает интересы 
банка «Российский капитал» (на дан-
ный момент получил 5,4 млрд руб. в 
рамках программы ОФЗ), которому 
еще неделю назад обещали выделе-
ние средств, оставшихся от програм-
мы ОФЗ. Напомним, что на данный 
момент ОФЗ в капитал получили уже 
22 банка. В ближайшее время долж-
ны получить ОФЗ Альфа-банк и 
МИнБ, на рассмотрении заявка бан-
ка «Югра». Банк «Россия», по данным 

”
Ъ“, решил отказаться от участия в 

программе. Глава банка «Россий-
ский капитал» Михаил Кузовлев вче-
ра не отвечал по мобильному теле-
фону. Связаться с пресс-службой 
«Российского капитала» вчера также 
не удалось.

Юлия Локшина

«Уралсибу» помогут снова
Банк получит репутационную господдержку 

После всплеска активности, 
 произошедшей на российском 
долговом рынке в октябре, в ноя-
бре наблюдалось заметное охла-
ждение. За месяц российские 
эмитенты привлекли на локаль-
ном рынке чуть более 216 млрд 
руб. и всего $500 млн на внешнем 
рынке. Инвесторы обеспокоены 
обострением отношений между 
Россией и Турцией, а также воз-
можным ростом ставок в США, 
поэтому не готовы увеличивать 
покупки на первичном рынке.

По данным агентства Cbonds, кор-
поративные заемщики сократили 
объем привлеченных средств на пу-
бличном рынке. В ноябре они привле-
кли на внутреннем рынке более 
216 млрд руб., что на четверть меньше 
показателя октября. На внешнем рын-
ке было проведено только одно разме-
щение на $500 млн против двух разме-
щений на $2,1 млрд месяцем ранее. «В 
начале месяца эмитенты продолжали 
довольно активно привлекать деньги 
на первичном рынке. Однако ситуа-
ция резко ухудшилась в конце ноя-
бря»,— отмечает аналитик Райффай-
зенбанка Денис Порывай.

Основной причиной спада на пер-
вичном рынке стало противостояние 
между Россией и Турцией после того, 
как турецкие ВВС сбили российский 
военный самолет. «В результате прои-
зошедшего инцидента выросла нео-
пределенность относительно дальней-
шего развития ситуации, и инвесторы 
заняли выжидательные позиции»,— 
отмечает Денис Порывай. В итоге за 
один день неделю назад индекс ММВБ 
потерял 3,1%. Не удержался в стороне и 
вторичный рынок облигаций: выпуск 

ОФЗ с погашением в 2027 году подеше-
вел на 1,2 п. п., что привело к росту до-
ходности на 20 б. п., до 9,77% годовых.

В связи с ухудшением конъюнкту-
ры ряд эмитентов были вынуждены 
перенести свои размещения. В частно-
сти, Polyus Gold отложил размещение 
пятилетних облигаций на более позд-
ний срок. В свою очередь, Минфин ог-
раничил предложение среднесроч-
ных ОФЗ в объеме 5 млрд руб. Инци-
дент с российским бомбардировщи-
ком вызвал смену настроений ино-
странных инвесторов, которые нача-
ли фиксировать прибыль по ОФЗ, от-
мечают аналитики «ВТБ Капитала».

На активность эмитентов повлия-
ло и снижение нефтяных котировок, 
повлекшее за собой ослабление ру-
бля, отмечает управляющий по иссле-
дованиям и аналитике Промсвязьбан-
ка Александр Полютов. Вчера курс 
доллара на Московской бирже при-
ближался к уровню 67 руб./$, приба-
вив за месяц более 2,5 руб. К тому же 
среди инвесторов усилились ожида-
ния повышения ставки ФРС США уже 
в конце этого года, что не добавляет 
им оптимизма.

В таких условиях участники рын-
ка не исключают дальнейшего спада 
на рынке российского долга. «Вряд 
ли до конца года стоит ждать вспле-
ска размещений в свете новых обсто-
ятельств, хотя количество качествен-
ных эмитентов, желающих предло-
жить свои облигации, довольно 
большое»,— отмечает Александр По-
лютов. По его мнению, в результате 
кто-то предпочтет перенести разме-
щения уже на 2016 год, когда будет 
«больше определенности с геополи-
тикой и действиями американского 
и российского регуляторов по став-
кам», дождавшись открытия очеред-
ного «окна возможностей». Ключе-
вым событием для российского дол-
гового рынка в ближайшее время 
станет заседание ЕС по антироссий-
ским санкциям 18 декабря. «Рынок 
закладывает продление санкций на 
полгода, если срок будет меньше, это 
может позитивно сказаться на при-
влекательности российского долга, в 
противном случае спад может про-
должиться»,— отмечает господин 
Порывай.

Виталий Гайдаев

Геополитика охладила инвесторов
Размещения на долговом рынке откладывают до следующего года

Затем они направляют ЦБ инфор-
мацию о принятых мерах. В то же 
время ЦБ не имеет права обязывать 
банки расставаться с клиентами — 
такие решения банки принимают 
самостоятельно, подчеркивают в 
пресс-службе ЦБ. Какое число клиен-
тов банков попало в эти списки, в ЦБ 
не уточнили, пояснив, что статдан-
ными располагает Росфинмонито-
ринг. В Росфинмониторинге их рас-
крывать не стали. «Статистика зави-
сит от множества факторов: сезон-
ных колебаний в экономике, повы-
шения интенсивности надзорной 
деятельности ЦБ, региональных осо-
бенностей»,— отмечает заместитель 
директора Росфинмониторинга Па-
вел Ливадный.

Детально комментировать тему в 
крупных банках не стали. В Сбербан-
ке и Альфа-банке проводят все пред-
усмотренные законодательством ме-
роприятия, включая реализацию 
права отказа в проведении опера-
ций или открытии счета. «Мы всегда 
уделяли должное внимание вопро-
сам комплаенса, сейчас в связи с уси-

лением регулирования ЦБ по этому 
направлению мы, как и весь рынок, 
поступаем соответствующе»,— до-
бавляют в Альфа-банке. В пресс-
службах группы ВТБ и «Открытия» от 
комментариев отказались. В РСХБ на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В неофициальной беседе банки-
ры подтверждают, что подавляюще-
му большинству компаний в спи-
сках, действительно, есть основа-
ния отказать в обслуживании, но 
есть и исключения, в том числе те, 
кто исправился, впрочем, учитывая 
решимость ЦБ, от них проще изба-
виться. В такой ситуации банкиры 
не исключают рисков судебных пре-
тензий клиентов. Впрочем, в ЦБ на 
этот счет оптимистичны: «Противо-
легализационным законодательст-
вом банки защищены от возникно-
вения гражданско-правовой ответ-
ственности за нарушение условий 
соответствующих договоров». Зато 
регулятор видит другие риски — 
физической расправы с сотрудника-
ми, ответственными за комплаенс: 
сотрудникам комплаенс-служб бан-
ков поступают угрозы, есть случаи 
физической расправы, поджогов 

личных автомобилей, указывают в 
ЦБ. В самих банках на эту тему гово-
рить не стали.

Корректность активных при-
цельных действий регулятора экс-
перты оценить затруднились, но их 
определенную эффективность при-
знают. «В отсутствие инструментов, 
позволяющих на законодательном 
уровне оперативно перекрывать не-
законные схемы, которые в послед-
нее время становятся все креатив-
нее, списки ЦБ могут быть подспо-
рьем, особенно для крупных бан-
ков, в борьбе с легализацией и выво-
дом капитала»,— отмечает эксперт в 
сфере комплаенс и ПОД/ФТ Дмит-
рий Чистов. Еще один собеседник 

”
Ъ“ называет такой подход выну-

жденным в ситуации, когда в силу 
сложности или трансграничного ха-
рактера схем перекрыть их законо-
дательно и нормативно не представ-
ляется возможным.

Ольга Шестопал

Подозрения  
в особо крупных размерах
с7

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ РОССИЙСКИХ ЭМИТЕНТОВ РУБЛЕВЫХ ОБЛИГАЦИЙ 
В 2015 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: CBONDS.
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Поскольку ситуация в банке 
«Уралсиб» кардинально поменя-
лась, поскольку у нас сроки 
прошли, то мы хотим приоткрыть 
сроки примерно на тех же усло-
виях для того, чтобы дать воз-
можность «Уралсибу» обратиться 
за финансами
— Алексей Моисеев,
заместитель министра финансов

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Согласованная ФАС и ведомст-
вами отмена тарифного регу-
лирования на часть услуг мос-
ковских аэропортов вызвала 
разногласия в отрасли. Пере-
возчики опасаются бескон-
трольного роста цен на услу-
ги, но аэропорты заверяют, 
что не смогут в одностороннем 
порядке повышать тарифы. 
Авиакомпании также считают, 
что ФАС, говоря о конкуренции 
аэропортов, не права и сменить 
аэропорт перевозчику крайне 
трудно. Альтернативный вари-
ант — развивать конкуренцию 
среди провайдеров аэропорто-
вых услуг.

Тарифное правление ФАС дере-
гулирует тарифы на услуги в аэро-
портах Московского авиационно-
го узла (МАУ), сообщил «Интерфакс» 
со ссылкой на участника заседания. 
Решение вступит в силу с 2016 го-
да, уточнил глава управления регу-
лирования транспорта ФАС Дмит-
рий Рутенберг. Аэропорты сохра-
нят статус субъектов естественных 

монополий и будут обязаны обеспе-
чивать недискриминационный до-
ступ к услугам, раскрывать инфор-
мацию и представлять ФАС спецот-
четность о тарифах.

ФАС опубликовала проект при-
каза о дерегулировании тарифов и 
сборов аэропортов в середине ноя-
бря (взлеты-посадки, авиабезопас-
ность, пользование аэровокзалом и 
обслуживание пассажиров). В Мин-
трансе не ответили на запрос 

”
Ъ“. В 

Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, что 

рассматривали документ в рамках 
правления ФАС, основанием для де-
регулирования является доказан-
ное наличие конкуренции в МАУ.

Но против резко выступили ави-
акомпании. В письме вице-пре-
зидента Ассоциации эксплуатан-
тов воздушного транспорта (АЭВТ) 
Александра Виндермута главе де-
партамента госполитики в граждан-
ской авиации Минтранса Светла-
не Петровой (есть у 

”
Ъ“) говорится, 

что авиакомпании создали в аэро-
портах собственную инфраструк-
туру обслуживания, сформировали 

коммерческие соглашения и систе-
му стыковок с зарубежными парт-
нерами. Если аэропорты повысят 
тарифы, то перевозчики «практи-
чески не смогут» сменить аэропорт. 
По мнению АЭВТ, нужно развивать 
конкуренцию между провайдерами 
услуг, а снять госрегулирование — 
после устранения барьеров для не-
зависимых провайдеров.

В большинстве крупнейших ави-
акомпаний отказались от коммен-
тариев или не ответили на вопросы 

”
Ъ“. В S7 

”
Ъ“ сообщили, что письмо 

АЭВТ отражает позицию компании. 
По данным перевозчика, на нерегу-
лируемые сборы приходится около 
60% расходов в аэропорту, за десять 
лет они почти удвоились. С 2010 го-
да средний тариф вырос на 11%, но 
расходы авиакомпании в аэропор-
тах возросли почти на 40%. В S7 счи-
тают, что ФАС надо, например, обя-
зать аэропорты с пассажиропото-
ком более 1 млн человек в год иметь 
не менее двух не аффилированных 
между собой или аэропортом по-
ставщиков видов услуг.

Но в аэропортах заверяют, что 
бесконтрольного роста цен не будет. 
В Шереметьево заявили, что тарифы 
сформируют на договорной основе 
после переговоров с авиакомпания-
ми, они должны зависеть от состоя-
ния инфраструктуры. В Домодедово 
считают, что нет причин для резко-
го повышения тарифов и правиль-
но говорить о конкуренции между 
аэропортами, а не между провайде-
рами: «За российских перевозчиков 
аэропорты МАУ конкурируют между 
собой, а за иностранных — москов-
ские аэропорты конкурируют с ми-
ровыми». «Тарифы на аэропортовые 
услуги будут расти вне зависимости 
от отмены госрегулирования»,— го-
ворит независимый эксперт Андрей 
Крамаренко. При уходе «Трансаэро» 
и европейских перевозчиков пасса-
жиропоток упал, но издержки на ин-
фраструктуру растут, замечает он, а 
без доступа к дешевым кредитам это 
вынуждает аэропорты ориентиро-
ваться на финансирование проек-
тов из своих средств.

Елизавета Кузнецова 

Авиакомпаниям и ФАС нужна разная конкуренция
Перевозчики хотят сохранить тарифы в аэропортах

Как выяснил 
”
Ъ“, подконтроль-

ное властям Татарстана ОАО «Ге-
нерирующая компания» готово 
стать инвестором проекта ТЭС 
в Тамани, строящейся для энер-
госнабжения Крыма. Компания 
уверена, что у нее есть преиму-
щество по стоимости оборудова-
ния: у ОАО имеется не востребо-
ванная парогазовая установка.

ОАО «Генерирующая компания» 
Татарстана планирует принять учас-
тие в конкурсе на строительство ТЭС 
в Тамани, сообщил 

”
Ъ“ первый заме-

ститель гендиректора по экономике 
и финансам компании Айрат Сабир-
занов. Конкурс Минэнерго РФ может 
объявить в 2016 году. «Сейчас мы все-
рьез прорабатываем возможность 
участия»,— рассказал господин Са-
бирзанов, добавив, что ОАО могло 
бы использовать для ТЭС уже име-
ющееся парогазовое оборудование 
мощностью 230 МВт. Оно приобрета-
лось для проекта нового блока на Но-
вобогословской ТЭЦ «Т Плюс» (ранее 
«КЭС-Холдинг») Виктора Вексельбер-
га, но в 2013 году «Генкомпания» вы-
купила этот проект и перенесла его в 
Казань вместе с оборудованием (про-
ект обеспечен ДПМ — договором на 
поставку мощности, обеспечиваю-
щим возврат инвестиций). Газовая 
турбина 160 МВт изготавливалась 
СП Siemens и «Силовых машин», па-
ровая — на Уральском турбинном за-
воде «Реновы». 

Минэнерго еще весной 2014 года 
заявило о необходимости строить 
ТЭС около 600 МВт в Тамани за счет 
инвестора, станция должна укре-
пить энергосистему Юга после вво-
да энергомоста в Крым. А в этом но-
ябре правительство наконец приня-
ло постановление о конкурсе в энер-
годефицитных районах. Долгосроч-
ный отбор мощности новых ТЭС мо-
жет пройти до июля 2016 года, по-

бедитель должен начать поставки 
мощности в январе 2019 года.

По информации источника 
”
Ъ“ в 

отрасли, на таманском конкурсе мо-
жет быть высокая конкуренция (это 
один из немногих новых проектов, в 
который вписан возврат инвестиций). 
Об интересе к конкурсу иностранных 
инвесторов (компании «Э.ОН Россия», 
«Энел Россия» и «Фортум») еще в конце 
2014 года говорил гендиректор «Э.ОН 
Россия» Максим Широков. Однако их 
участие будет зависеть от предложен-
ной доходности. У «Генкомпании» мо-
гут быть преимущества по цене за счет 
оборудования, заказанного несколь-
ко лет назад — до девальвации рубля, 
считает источник 

”
Ъ“.

Это не первая попытка «Генкомпа-
нии» найти площадку для своего обо-
рудования: ранее ОАО пыталось до-
говориться с «КрымТЭЦ» об установ-
ке его на Симферопольской ТЭЦ (см. 
также 

”
Ъ“ от 16 января). Но для реали-

зации такого проекта не хватает меха-
низма окупаемости инвестиций, ана-
логичного, например, надбавке к це-
не первой ценовой зоны оптового 
энергорынка, которую правительст-
во обещало крымским энергоблокам 
(проекты входящего в «Ростех» «Техно-
промэкспорта»). Айрат Сабирзанов от-
метил, что «КрымТЭЦ» обращалась за 
такими гарантиями в Минэнерго РФ, 
но так их и не получила.

Наличие газовой турбины может 
быть огромным преимуществом по 
капзатратам: такое оборудование 
существенно подорожало после де-
вальвации рубля даже у российских 
производителей, отмечает Алек-
сандр Костюков из «Велес Капитала». 
Но при этом он замечает, что ставки 
кредитов для небольшой энергоком-
пании будут выше, чем у крупных 
энергохолдингов, что увеличит сто-
имость проекта.

Анастасия Фомичева

В Тамань выстраиваются 
инвесторы
ТЭС позвала энергетиков Татарстана

В Минэнерго сообщили лишь, 
что направили доклад президен-
ту. В Минэкономики подтверди-
ли 

”
Ъ“, что «существуют альтерна-

тивные источники финансирова-
ния тарифов на Дальнем Востоке, 
помимо роста нагрузки на потре-
бителей, что несет за собой инфля-
ционные риски». Если дивидендов 
на компенсации не хватит, то над-
бавку для оптового рынка придет-
ся компенсировать за счет отказа от 
дальнейшей либерализации цен на 
мощность ГЭС во второй ценовой 
зоне (Сибирь), указывает в письме 

Минэнерго (там ГЭС могут прода-
вать по свободным договорам, а не 
по более низкому тарифу в 2015 го-
ду 65% мощности, к 2017 году доля 
должна вырасти до 100%). «Это де-
факто означает финансирование та-

рифов Дальнего Востока за счет 
”
Ру-

сГидро“ и 
”
Иркутскэнерго“»,— го-

ворят в «РусГидро». В «Евросибэнер-
го» (контролирует «Иркутскэнерго») 
отказались от комментариев. Мин-
экономики также предлагало для 

компенсации сократить строитель-
ство АЭС, но Минэнерго выступило 
против: стройки с вводами в 2016–
2019 годах наполовину уже профи-
нансированы, а эффекта от сокра-
щения проектов на низкой стадии 
можно ждать только с 2021 года.

Предложенные меры демонстри-
руют, что государство пытается пере-
распределять средства от сверхмар-
жинального бизнеса ГЭС в пользу 
проблемного Дальнего Востока, но у 
ГЭС Сибири второй год существуют 
и собственные проблемы с низкой 
выработкой, говорит Наталья Поро-
хова из ЦЭП Газпромбанка.

Анастасия Фомичева

С энергорынка снимают напряжение
с7 ПРЕДЕЛЬНЫЕ КОМПЕНСАЦИИ ЭНЕРГОТАРИФОВ 

НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ МИНЭНЕРГО.

2016
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2018

7,6

8,8

4,2

9,6

14,3 9,6

Дивиденды «РусГидро»
(доля федерального бюджета)
Целевая надбавка к оптовой 
цене на мощность ГЭС*

*Вводится за счет отказа 
от дальнейшей либерализации 
цены на мощность ГЭС.
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деловые новости

Финский ритейлер Kesko, управляющий сетью 
Intersport, намерен утроить число своих спортив-
ных магазинов в России. Развитие бизнеса будет 
происходить в основном за счет открытия мага-
зинов под новыми брендами с меньшей площа-
дью и с более узким ассортиментом.

О том, что ритейлер Kesko, владеющий сетью Intersport, 
вложит €6,8 млн в запуск двух новых розничных сетей в 
России, рассказал гендиректор Intersport Russia (ООО 
«Иохастон») Михаил Ландышев. За четыре года компания 
планирует открыть 34 собственных магазина под бренда-
ми Intersport Run & Fit (IR&F) и The Athlete’s Foot (TAF). Два 
магазина IR&F уже открылись в Москве и Санкт-Петербур-
ге. Средняя площадь каждого составляет 250–270 кв. м, на 
полках представлено около 6 тыс. наименований товаров. 
Сейчас у Intersport в России 17 собственных объектов со 
средней площадью 0,8–1 тыс. кв. м.

Сеть IR&F в первую очередь рассчитана на професси-
ональных спортсменов, объясняет господин Ландышев. 
«В отличие от классического Intersport, в IR&F продук-
ция представлена только в четырех направлениях: бег, 
фитнес, плавание и горнолыжное снаряжение»,— гово-
рит он. Стоимость одной пары спортивной обуви варьи-
руется от 4 тыс. до 10 тыс. руб. В сети TAF, наоборот, осно-
ву ассортимента составят товары sport lifestyle (спортив-
ная одежда и обувь на каждый день). Первый магазин 
под этим брендом откроется в начале декабря в Москве.

«Несмотря на сложный период, люди стали больше 
обращать внимание на свой образ жизни и здоро-
вье»,— объясняет решение о запуске новых проектов 
господин Ландышев. Он добавляет, что сопоставимые 
продажи в магазинах сети за год увеличились более 
чем на 18%. В первом магазине IR&F, открытом в авгу-

сте 2015 года, продажи в октябре выросли по отноше-
нию к сентябрю на 20%, отмечает топ-менеджер.

• По итогам прошлого года рынок спортивных товаров 
в России составил 250 млрд руб., свидетельствуют дан-
ные «Infoline-Аналитики». Intersport Russia входит в топ-
10 крупнейших по обороту спортивных ритейлеров, за-
нимая восьмое место после «Спортмастера», Adidas, 
Decathlon, Nike, «Триалспорта», «Спортландии», «Выс-
шей лиги». Выручка сети за 2014 год выросла на 0,2%, до 
0,8  млрд руб., в валюте она снизилась на 16,7%, до €15 млн.
Концепция IR&F является новой для российского рын-

ка, признает гендиректор Inventive Retail Group (развивает 
магазины Nike) Тихон Смыков. По его словам, наиболь-
шим спросом у российских потребителей сейчас пользу-
ются товары для бега. «Профессиональные кроссовки се-
годня покупают не только профессиональные бегуны»,— 
добавляет он. В свою очередь, гендиректор Infoline Иван 
Федяков считает, что запускать сеть для профессиональных 
спортсменов сейчас рано. По его мнению, компания Adi-
das выбрала более верную стратегию: в ее магазинах поло-
вина ассортимента позиционируется как спортивные то-
вары, а остальная часть — для повседневного пользования.

В пресс-службе Adidas 
”
Ъ“ сообщили, что намерены уве-

личить число магазинов в новой концепции Homecourt 
(занимают большие площади, представляют более широ-
кий ассортимент sport performance) и Neighbourhood (так-
же предполагают большие площади, но представляют ас-
сортимент original), доведя их число в России до 20 к мар-
ту следующего года. Однако пока число закрытых в этом 
году в стране магазинов ритейлера сильно превышает чи-
сло открытых — 179 против 29 (на конец прошлого года у 
Adidas было 800 магазинов в России).

Елена Гришнева

Intersport ускоряет бег
Сеть спортивных товаров хочет утроить бизнес в России за четыре года

Как стало известно 
”
Ъ“, совмест-

ный проект американской Cisco 
и Экспериментального завода 
научного приборостроения Рос-
сийской академии наук по раз-
работке и производству IP-теле-
фонов фактически остановлен. 
На предприятии это связывают 
со сложной экономической си-
туацией, а участники рынка 
объясняют изменением спроса: 
крупные госзаказчики сейчас 
предпочитают закупать китай-
ское IT-оборудование.

Cisco Systems заморозила сов-
местный проект с Эксперименталь-
ным заводом научного приборо-
строения Российской академии на-
ук (ФГУП ЭЗАН), рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник на IT-рынке и подтвердил собе-
седник на предприятии. Партнеры 
заключили соглашение в августе 
2014 года, планируя разрабатывать 
и выпускать в России IP-телефоны, 
комплексы инженерно-техниче-
ских средств охраны и решения для 
обеспечения безопасности работ-
ников горнодобывающей отрасли. 
Все устройства должны были произ-
водиться под локальным брендом, а 
интеллектуальные права на них 
планировали передать от Cisco к 
ФГУП ЭЗАН. «Я несколько раз посе-
щал производственные линии ЭЗА-
На в этом году, и никакого оборудо-
вания Cisco там не было»,— расска-
зал 

”
Ъ“ сотрудник одной из россий-

ских IT-компаний.
Начальник отдела цифровой те-

лекоммуникационной аппаратуры 
ФГУП ЭЗАН Олег Новиков сообщил 

”
Ъ“, что предприятие в рамках 

партнерства с Cisco выпустило толь-
ко опытную партию из 150 IP-теле-
фонов под брендом «Cisco ЭЗАН», 
которые были поставлены в «Газ-
пром». Комплексы инженерно-тех-
нических средств охраны и реше-
ния для обеспечения безопасности 
работников горнодобывающей от-
расли, по словам господина Нови-
кова, вообще не производились. «К 
сожалению, большинство проектов 
наших заказчиков с применением 
данного оборудования было прио-
становлено. Резкое изменение кур-
са рубля не позволило в полной ме-
ре выполнить намеченные планы. 
Мы надеемся, что экономическое 
положение изменится и эти проек-
ты будут востребованы»,— сообщил 
Олег Новиков. Процесс передачи 
интеллектуальных прав, продолжа-
ет он, длительный и пока не завер-
шен. «Тем не менее мы находимся в 
постоянном контакте с  Cisco 
Systems, обсуждаем расширение со-
трудничества и освоения новых ти-
пов оборудования и новых рынков 
сбыта»,— говорит Олег Новиков. 
Представитель Cisco отказался от 
комментариев.

Производство части продукции 
в России Cisco развернула еще в 
2011 году. Сейчас на заводе амери-
канской компании Jabil в Твери 
Cisco собирает точки беспроводно-
го доступа, цифровые ТВ-приставки 
и маршрутизаторы. Однако эта про-
дукция выпускается под брендом 
Cisco, и права на нее принадлежат 
головной компании Cisco Systems 

International B.V. Передача интел-
лектуальных прав на оборудование 
от Cisco к ФГУП ЭЗАН должна была 
стать одним из немногих прецеден-
тов в истории компании по всему 
миру, рассказывал 

”
Ъ“ директор по 

развитию бизнеса Cisco в России и 
СНГ Лев Левин.

В последние два года доходы 
Cisco в России сокращаются. Квар-
тал, закончившийся 24 октября, ком-
пания завершила с 40-процентным 
снижением выручки в стране. В са-
мой Cisco связывали затяжной спад с 
макроэкономическими и геополи-
тическими факторами (в частности, 
с санкциями США в отношении РФ). 
Крупные заказчики нередко предпо-
читают оборудованию Cisco аналоги 
от Huawei и других китайских ком-
паний, чем и вызвано падение вы-
ручки компании в России, уточняет 
собеседник 

”
Ъ“ на IT-рынке. В то же 

время, несмотря на экономические 
сложности, иностранные произво-
дители оборудования все еще заин-
тересованы в переносе производст-
ва в Россию, отмечает представитель 
компании Т8 Кирилл Шишков. По 
его словам, локализация дает значи-
тельно больше возможностей на 
сжимающемся рынке. Конечно, до-
бавляет господин Шишков, ино-
странные вендоры не боятся конку-
ренции с российскими производи-
телями, однако они опасаются, что 
кто-то из зарубежных конкурентов 
опередит их в локализации на тер-
ритории РФ и это даст преимущест-
во в крупных тендерах.

Мария Коломыченко

Cisco ушла в академический отпуск
Корпорация заморозила разработку российской IP-телефонии

Новым генеральным продюсе-
ром НТВ и заместителем при-
шедшего на канал около месяца 
 назад гендиректора Алексея Зем-
ского стал Тимур Вайнштейн. Его 
продакшен-компания «Вайт Ме-
диа» известна телесериалами «Ро-
дина» и «Пепел», а также проек-
том «Один в один», из-за которого 
продюсер уже больше года судит-
ся с «Первым каналом». Господи-
ну Вайнштейну предстоит «сохра-
нить» и «омолодить» падающую 
с 2010 года аудиторию НТВ.

Основатель и председатель совета 
директоров «Вайт Медиа» Тимур Вайн-
штейн стал генеральным продюсе-
ром и заместителем гендиректора 
НТВ с 1 декабря, сообщили 

”
Ъ“ сам 

продюсер и гендиректор НТВ Алек-
сей Земский. Занимавший должность 
генерального продюсера с декабря 
2014 года Данила Шарапов покидает 
телекомпанию, уточнили в пресс-
службе канала.

«
”
Вайт Медиа“ достаточно круп-

ный игрок на рынке, и я чувствовал 
себя отлично с точки зрения незави-
симого продюсирования, однако хо-
чется достигнуть и новых высот. Пред-
ложения с телеканалов поступали и 
раньше, но на НТВ пришла новая, ин-
тересная команда, поэтому я решил 
попробовать себя на этой пози-
ции»,— рассказал 

”
Ъ“ господин Вайн-

штейн. Господин Земский отметил, 
что «очень рад приходу такого профес-
сионала с большой буквы».

Алексей Земский возглавил НТВ в 
конце октября, сменив возглавляв-
шего канал более десяти лет Влади-
мира Кулистикова. Последний, рас-
сказывали источники 

”
Ъ“, покинул 

канал по состоянию здоровья, хотя 

действие его контракта истекало 
только в 2016 году. По данным TNS 
Russia, доля НТВ в целевой аудито-
рии 18+ снижалась в последние не-
сколько лет: с 15,9% по итогам 2010 
года до 11,8% по итогам 2014-го.

Как изменится концепция канала 
с приходом нового генпродюсера 
Вайнштейна, стороны пока не ком-
ментируют. Собеседник 

”
Ъ“ на теле-

визионном рынке отмечает лишь, что 
программная политика телеканала, в 
последние годы специализировавше-
гося на телесериалах криминальной 
тематики, может стать «более универ-
сальной». «Чтобы принять какие-либо 
решения по контентной политике, 
требуются погружение в работу кана-
ла, работа с социологией. У НТВ устой-
чивая аудитория, которую необходи-
мо сохранить. С другой стороны, ее 
надо дополнить и омолодить»,— гово-
рит Тимур Вайнштейн. Он не исклю-
чает возможности сотрудничества 
НТВ с «Вайт Медиа» и ее акционером 
— нидерландской Endemol (владеет 

74,9% «Вайт Медиа», остальное — у го-
сподина Вайнштейна). Сам продюсер 
планирует отойти от оперативного 
управления продакшен-компанией.

Тимур Вайнштейн — опытный 
продюсер, который зарекомендовал 
себя в разных жанрах, работал над 
производством и сериалов, и кино, и 
шоу, говорит президент Star Media 
Владислав Ряшин. Но изменения в 
программировании телеканала мож-
но будет заметить нескоро, предупре-
ждает он. «Телевидение — процесс 
инерционный, а Тимур — взвешен-
ный и опытный человек, поэтому 
смена концепции, если и состоится, 
произойдет не сразу, а плавно: в пла-
не сериалов это произойдет в лучшем 
случае через год, поскольку создание 
контента требует временных за-
трат»,— поясняет господин Ряшин.

Среди наиболее известных проек-
тов Тимура Вайнштейна — сериалы 
«Солдаты», «Счастливы вместе», «Ро-
дина», «Пепел». В 2013 году «Вайт Ме-
диа» по договоренности с Endemol 
производила для «Первого канала» 
шоу «Один в один», ставшее самым 
рейтинговым телепроектом года на 
российском ТВ. В 2014 году продюсер 
договорился о переходе шоу на канал 
«Россия 1» ВГТРК, после чего «Пер-
вый» начал производство собствен-
ного шоу «Точь-в-точь». С июня 2014 
«Вайт Медиа» и Endemol пытаются че-
рез суд запретить «Первому каналу» 
показ проекта, однако суды всех ин-
станций отказали в удовлетворении 
иска. Гендиректор «Первого канала» 
Константин Эрнст в интервью ТАСС 
называл эти события «беспрецедент-
ным случаем в истории российского 
телевидения».

Елизавета Макарова

НТВ обновляет телепрограмму
Генпродюсером канала стал глава «Вайт Медиа» Тимур Вайнштейн

Понижение нормы принесет до-
ход бюджету РФ, следует из отчета 
АКИТ: если бы сбор уже существовал, 
то РФ получила бы в 2014 году 47,7 мл-
рд руб., а в первом полугодии 2015 го-
да — 23 млрд руб. «Меры, предложен-
ные ЕЭК, будут способствовать прито-
ку инвестиций в российскую эконо-
мику и локализации инфраструкту-
ры зарубежных торговых компа-
ний»,— считают в АКИТ. В ассоциа-
ции отметили, что при оценке ис-
пользовали данные ЦБ, «Почты Рос-
сии», частных компаний и экспертов.

Наибольшее количество посылок 
«Почта России» доставляет из Китая 
— 90%, при этом в выручке на Китай 
приходится 49%. Средняя стоимость 
покупки в зарубежном интернет-ма-
газине составляет 3,3 тыс. руб. (€48), 
а средний чек покупок в Китае — $40 
(€35). Похоже, предлагаемый сбор в 
меньшей степени затронет крупней-
шую китайскую интернет-площадку 
AliExpress, которая в этом году нача-
ла активную экспансию в РФ. По дан-
ным АКИТ, средний чек AliExpress — 
$20 (€17), тогда как американской 
eBay — $40 (€35). В AliExpress это не 
комментируют.

«Есть попытка ущемить права по-
требителя»,— заявил 

”
Ъ“ глава рос-

сийского офиса eBay Владимир Дол-

гов, комментируя идею РФ нало-
жить сбор на посылки дороже €22. 
«Мы не согласны. Наверное, если на 
улице любого человека остановить, 
то он тоже будет не согласен. Почему 
€22, а не €15 или €30? Хотелось бы 
посмотреть на обоснование этих 
расчетов»,— сказал он. В прошлом 
году АКИТ представляла правитель-
ству финансовое обоснование пони-
жения порога, говорит источник 

”
Ъ“ 

в ФТС. Новые оценки АКИТ, скорее 
всего, будут использованы РФ для ре-
шения по лимиту, допускает он. Сей-
час только доли процентов посылок 
превышают €1 тыс., за них уплачива-
ются пошлины, говорили участники 
рынка и чиновники.

ЕЭК отталкивается от опыта регу-
лирования импортных пошлин в 
ЕС, обращает внимание президент 
Национальной ассоциации дистан-
ционной торговли Александр Ива-

нов: «Там эти нормы применяются 
для защиты своего производителя, а 
не продавца. У нас же, поскольку 
производства нет, пытаются защи-
тить продавца». В случае введения 
сбора могут возникнуть сложности с 
управлением и контролем над систе-
мой взимания пошлин, предупре-
ждают участники рынка. «Речь идет 
об огромных ресурсах, которые не-
обходимо выделить всем участни-

кам, чтобы настроить все, исходя из 
разных стоимостных лимитов (до 
€22, до €150), с разными ставками и 
фиксированными платежами»,— 
рассуждает первый замгендиректо-
ра «СПСР-Экспресс» Сергей Лапин. 
Если уплата пошлин будет неудобна 
для физлиц, то многие покупатели 
могут отказаться от покупок за рубе-
жом, ожидает он.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Доплатите, распишитесь
с1

23 миллиарда рублей
могли бы принести бюджету сборы  
и пошлины на интернет-посылки  
из-за рубежа по новым тарифам  
в первом полугодии

ЦИТАТА

Целью является производство 
рейтинга. Если картина Боттичел-
ли будет вызывать массовый инте-
рес и приносить высокий рейтинг, 
мы будем показывать Боттичелли
— Владимир Кулистиков,
гендиректор НТВ, в интервью  

”Ъ“ в июне 2007 года
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В фонде In Artibus открылась выставка «Вдохновленные Римом. 
К 400-летию Сальватора Розы и Гаспара Дюге».  
Рецензию читайте в ”Ъ“ в четвергкультура

НЕКРОЛОГ

Только не надо думать, что Ряза-
нов сам был таким: он говорил от их 
имени, но обладал при этом выда-
ющимися бойцовскими качества-
ми, без которых вообще не быва-
ет настоящего режиссера. Но ни ра-
зу не использовал эти качества для 
того, чтобы прорваться во власть 
или приблизиться к ней: соблазн, 
погубивший не одного одаренно-
го художника. Он не боялся и счи-
тал правильным говорить то, что ду-
мает. Когда на Украине запретили 
«Гараж», это он во весь голос произ-
нес фразу про «идеологические бес-
чинства местных властей». Уже в на-
ше время он не раз подтверждал не-
зыблемую крепость своей граждан-
ской позиции, что особенно впечат-
ляло на фоне умопомрачения мно-
гих его коллег-кинематографистов 
возрастом существенно помоложе.

Не раз пересекаясь с Эльдаром 
Александровичем, я всегда пора-
жался львиному напору его эне-
ргии. Тому, как он боролся за судьбу 
своего фильма «О бедном гусаре за-
молвите слово», когда на него опо-
лчилось телевизионное начальст-
во. В ту пору мы и познакомились, 
после моей статьи об этой картине: 
замолвленное критиком слово бы-
ло как нельзя кстати. Вскоре, впро-
чем, гнев режиссера обрушился и 
на меня — в ответ на статью о дру-
гой его картине, уже не столь апо-
логетическую.

Он всегда оставался собой — тру-
доголиком и бойцом, готовым к тру-
ду и обороне. И еще был преданней-
шим другом: могу свидетельство-
вать, как он защищал интересы Ва-
силия Катаняна в дачном коопера-
тиве и львиному напору его энер-
гии не мог сопротивляться реши-
тельно никто. Я вполне могу пред-
ставить его на капитанском мости-
ке: именно туда он стремился по мо-
лодости, но в мореходку его не взя-
ли, и он подался во ВГИК и все рав-
но стал капитаном, вел свое судно 
в нужном направлении и руково-
дил командой многочисленных со-

ратников. Даже если ограничить-
ся только актерами, всех не перечи-
слить на газетной полосе, но не на-
звать гранд-дам его королевского 
двора просто невозможно. Людми-
ла Гурченко, Лариса Голубкина, Али-
са Фрейндлих, Светлана Немоляева, 
Лия Ахеджакова, Марина Неелова, 
Светлана Крючкова, польская пани 
Барбара Брыльска, ставшая нам сов-
сем родной.

Первая зарубежная премьера 
«Карнавальной ночи» состоялась в 
1957-м в Берлине, еще не изуродо-

ванном стеной. Вторжение русских 
комедиографов и джазменов в ГДР, 
появление воздушной Гурченко, 
поющей «Пять минут», восприняли 
как ветер свободы. Но вообще ме-
ждународную судьбу советских ко-
медий, да и большинства мелодрам 
не назовешь счастливой: советский 
юмор и интеллигентский тип мен-
тальности трудно конвертируем, а 
Рязанов не был ни героем художе-
ственного авангарда, ни носителем 
русских стереотипов на экспорт. Он 
совсем редко приглашался на боль-

шие фестивали, а после того, как 
съездил в Канн с фильмом «Вокзал 
для двоих», охарактеризовал фе-
стиваль как сумасшедшую ярмарку 
тщеславия.

Зато он был кумиром в своем оте-
честве. Его исключительное место 
в российском кино обозначено не 
только рекордными цифрами сбо-
ров в прокате, не только харизмой 
личности режиссера, растиражиро-
ванной телевидением, но прежде 
всего тем, что он запечатлел состо-
яние советского и постсоветского 

мира до постигшей его катастрофы. 
Прошу быть правильно понятым: 
под катастрофой имею в виду вовсе 
не крах коммунизма и распад СССР, 
а гораздо более драматические про-
цессы, происходящие уже в XXI ве-
ке, ведущие к ожесточению и по-
давлению остатков гуманизма. Эль-
дар Рязанов, родившийся в Сама-
ре, на берегах Волги, где впоследст-
вии снял «Жестокий романс», всег-
да был патриотом своей страны в 
истинном смысле этого слова, а по 
убеждениям — демократом и либе-

ралом. Он никогда бы не смирился с 
тем, что для многих эти понятия ста-
ли ругательными.

Рязанов прожил яркую достой-
ную жизнь, последние десятилетия 
которой сумела продлить и укра-
сить его вторая жена Эмма Абайдул-
лина. Покинув этот мир, он не ушел 
из нашей жизни, которую сделал 
менее жестокой и безнадежной, бо-
лее духовной и не в последнюю оче-
редь более веселой. Пока живы, бу-
дем это помнить.

Андрей Плахов

Д О С Ь Е К Р Ы Л А Т Ы Е  Ф Р А З Ы  И З  Ф И Л Ь М О В  Э Л Ь Д А Р А  Р Я З А Н О В А

«Карнавальная ночь» (1956)
(Сценарий: Борис Ласкин, Владимир Поляков)
Никадилов (Сергей Филиппов): «Есть ли жизнь на Марсе, нет ли жизни  
на Марсе — это науке неизвестно».

«Девушка без адреса» (1957)
(Сценарий: Леонид Ленч)
Комаринский (Сергей Филиппов): «Масик хочет водочки!»

«Берегись автомобиля» (1966)
(Сценарий: Эмиль Брагинский, Эльдар Рязанов)
Евгений Александрович (Евгений Евстигнеев):  

«А не замахнуться ли нам на Вильяма, понимаете ли, нашего Шекспира?»
 Сокол-Кружкин (Анатолий Папанов): «Тебя посодют, а ты не  воруй!»

Семицветов (Андрей Миронов): «Жениться нужно на сироте».

«Зигзаг удачи» (1968)
(Сценарий: Эмиль Брагинский, Эльдар Рязанов)
Орешников (Евгений Леонов): «Я не жадный, я просто хозяйственный». 

«Старики-разбойники» (1971)
(Сценарий: Эмиль Брагинский, Эльдар Рязанов)
Федяев (Георгий Бурков): «Ерунда, бандитская пуля». 

«Ирония судьбы,  
или С легким паром!» (1975) 
(Сценарий: Эмиль Брагинский, Эльдар Рязанов)
Ипполит (Юрий Яковлев): «Какая гадость эта ваша заливная рыба!» 

«Служебный роман» (1977)
(Сценарий: Эмиль Брагинский, Эльдар Рязанов)
Верочка (Лия Ахеджакова): «Значит, хорошие сапоги, надо брать».

Новосельцев (Андрей Мягков): «У меня дети.  
У меня их двое: мальчик и… м-м… де… тоже мальчик. Два мальчика».

Только треть фильмов Эльдара Рязанова обошлась без эпизодических ролей самого режиссера, а в «Гараже» (1979)  
он сыграл ключевого персонажа — начальника отдела насекомых НИИ «Охрана животных от окружающей среды»,  
проспавшего судьбоносное заседание пайщиков гаражного кооператива

Главную кинопремию перестроечной и постсоветской России Эльдар Рязанов получал трижды — за режиссуру  
и сам фильм «Небеса обетованные» в 1991 году, за «Честь и достоинство» в 2006 году

Съемки «Невероятных приключений итальянцев в России» (1973) вызвали у Эльдара Рязанова большой стресс:  
сопродюсер картины, Дино де Лаурентис, потребовал переписать сценарий и добавить побольше трюков
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Президент FIDE Кирсан Илюмжинов о том, 
чего ему удалось добиться за 20 лет 
руководства Международной  
шахматной федерацией

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Шахматы

НБА

Коби Брайант  
поднял цены на билеты
Объявив об уходе из баскетбола

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Дмитрий Аленичев 
не заслужил отставки
Хотя «Спартак» и упустил победу в Казани

Под занавес уикенда 
о том, что нынешний се-
зон станет для него по-
следним, объявил самый 
успешный и самый доро-
гой игрок НБА этого сто-
летия Коби Брайант. Уход 
суперзвезды «Лос-Ан-
желес Лейкерс» был и 
ударом для главной ба-
скетбольной лиги ми-
ра, и подарком. Новость 
о прощании Брайанта со 
спортом взвинтила цены 
на его прощальные матчи.

Под занавес уикенда НБА 
пережила нечто вроде по-
трясения. Перед очередным 
матчем регулярного чемпи-
оната против «Индиана Пей-
серс» защитник «Лос-Андже-
лес Лейкерс» Коби Брайант 
объявил о том, что принял 
решение по окончании сезо-
на завершить карьеру. «Я дол-
жен признать тот факт, что я 
не хочу этим больше зани-
маться»,— сказал 37-летний 
баскетболист.

В том, что его пресс-конфе-
ренция вызвала колоссаль-
ный резонанс в Америке и да-
же за ее пределами, не было 
ничего удивительного. Коби 
Брайант — это безусловный 
претендент на неофициаль-
ное звание самого успешного 
во всех смыслах баскетболи-
ста НБА за минувшие два деся-
тилетия. Попав в лигу в 1996 
году, он завоевал кучу призов. 
Брайант пять раз выиграл ти-
тул чемпиона НБА с «Лейкерс». 
Дважды он был лучшим снай-
пером регулярных чемпиона-
тов, а в 2006 году в матче про-
тив «Торонто Рэпторс» набрал 
81 очко — второй в истории 
показатель после легендар-
ных 100 очков Уилта Чембер-
лена в 1962-м, по сегодняш-
ним меркам показатель про-
сто невероятный. Брайант 17 
раз участвовал в Матчах всех 
звезд. В 2008 году он был при-
знан лучшим баскетболистом 
НБА, а в 2008-м и 2012-м помог 
сборной США добыть олим-
пийское золото.

Эксперты называли его 
мостом между двумя эпоха-
ми — эпохой считающегося 
королем баскетбола Майкла 
Джордана, который попро-
щался с ним в начале прош-
лого десятилетия, и эпохой, 
подарившей НБА под зана-
вес прошедшей декады но-
вую плеяду ярчайших гениев 
во главе с Леброном Джейм-
сом, выступающим сейчас за 
«Кливленд Квальерс». Имен-
но Брайанту в период между 
ними суждено было выпол-
нять функции, по сути, ос-
новной ролевой модели для 
молодых игроков и основной 
приманки для зрителей.

Зарабатывал он соответст-
венно и своему таланту, и сво-
ему особому статусу. В своем, 
как выяснилось, финальном 
сезоне по подписанному в 
2013 году контракту Брайант 
получит $25 млн — более вы-
годных условий нет ни у кого 
в лиге, даже у Джеймса. При-
чем эта зарплата отнюдь не 
рекордная для Коби Брайан-
та. По предыдущему договору 
с «Лейкерс» он получал фан-
тастическую даже для давно 
процветающей в финансовом 
плане НБА сумму — $30 млн.

В общей же сложности за 
карьеру Брайант заработал 
$328 млн. Это не считая «не-
спортивных» доходов, кото-
рые тоже были чрезвычай-
но велики. В разное время он 
имел рекламные контракты 
с такими компаниями, как 
Adidas, Nike, Turkish Airlines, 
а Forbes постоянно включал 
защитника в свой список на-
иболее дорогих спортсме-
нов мира.

Для НБА расставание с од-
ним из ее символов и марке-
тинговых локомотивов, с од-
ной стороны, несомненный 
удар. Но с другой — в нем, как 
ни странно, обнаружился и 
положительный момент как 
раз с точки зрения бизнеса.

Дело в том, что извес-
тие об окончании Коби Бра-

йантом карьеры преврати-
ло этот чемпионат, который 
лишь недавно стартовал и в 
котором команды еще про-
ведут по шесть с половиной 
десятков матчей, в прощаль-
ные гастроли выдающего-
ся снайпера. А подобные га-
строли, как известно, вызы-
вают повышенный ажиотаж. 
Следствием его уже явился 
резкий рост цен на билеты 
на игры с участием «Лос-Ан-
джелес Лейкерс». Так, стои-
мость наиболее дешевых на 
сегодняшний гостевой матч 
против «Филадельфии» бук-
вально за полчаса, прошед-
ших после пресс-конферен-
ции Брайанта, увеличилась 
втрое — с $20 до $60. Анало-
гичный всплеск отмечается 
и в других городах. А владе-
лец компании VIP Tickets, 
занимающейся реализаци-
ей билетов в Лос-Анджеле-
се, Харрис Роснер сообщил, 
что в течение десяти минут 
после объявления Коби Бра-
йанта на него обрушилась 
«лавина из тысяч запросов».

Лучше же всего будут, раз-
умеется, продаваться биле-
ты на последний матч Бра-
йанта. Это наверняка будет 
домашний матч «Лейкерс» 
против «Юта Джаз» 13 апре-
ля, которым он завершит ре-
гулярное первенство (в play-
off калифорнийцы, сейчас 
являющиеся аутсайдера-
ми Западной конференции, 
вряд ли попадут). Уже сейчас 
стоимость билетов низшей 
ценовой категории на него 
скакнула со $125 до $400.

Алексей Доспехов

Все три заключительных мат-
ча 17-го тура имели сумас-
шедшие концовки. «Спар-
так» упустил победу в матче 
с «Рубином» — 2:2, «Красно-
дар» дома переиграл «Ро-
стов» — 2:1, а «Динамо» свело 
вничью встречу с «Локомоти-
вом» — 2:2. Причем и в Каза-
ни, и в Краснодаре, и в Химках 
решающие мячи были забиты 
в добавленное время.

В нынешнем российском пер-
венстве еще не случалось так, 
чтобы в понедельник проходили 
сразу три матча, имеющие прин-
ципиальное значение в борьбе 
за высокие места. В этом смысле 
17-й тур стал уникальным, и при-
чиной тому стало участие «Руби-
на», «Краснодара» и «Локомоти-
ва» в Лиге Европы, где играют по 
четвергам. Таким образом, три 
этих клуба имели на подготов-
ку к очередным матчам чемпио-
ната по три дня, находясь в оди-
наковых условиях с «Зенитом» и 
ЦСКА, которые играли соответ-
ственно в субботу и воскресенье, 
набрав на двоих лишь одно очко.

Надо прямо сказать, что и в 
Казани, и в Краснодаре, и в Хим-
ках футбольный понедельник 
получился просто «инфаркт-
ным». Самая интригующая по-
доплека была, конечно, у встре-
чи в столице Татарстана, куда 
пожаловал «Спартак». Как уже 
сообщал 

”
Ъ“, не так давно глав-

ному тренеру москвичей Дмит-
рию Аленичеву была поставле-
на задача во что бы то ни стало 
выиграть три последних мат-
ча до зимнего перерыва, и пое-
динок с «Рубином» в этой серии 
был лишь вторым. Тем време-
нем казанцы, провалившие на-
чало турнира, под руководством 
нового главного тренера Вале-
рия Чалого постепенно пришли 
в себя и подошли к этой встре-
че, имея в чемпионате серию из 
трех побед подряд.

Первый тайм получился до-
вольно интересным, но больше 
всего, пожалуй, запомнился эпи-
зод со спартаковским нападаю-
щим из Кабо-Верде Жозе Луишем 
Мендешем Де Андраде, который 
не сумел реализовать прекрас-
нейший шанс открыть счет. Забе-
гая вперед, отметим, что в общей 
сложности форвард в этой игре 
мог поразить ворота раз пять, но 
сделал это лишь однажды, уже во 
втором тайме. Голландец Квин-
си Промес навесил с углового в 
удобную для прыгучего напада-
ющего точку, и тот, переиграв за-
щиту «Рубина» даже не на вто-
ром, а, наверное, на третьем эта-
же, ударом головой поразил во-
рота Сергея Рыжикова.

Но это, как вскоре выясни-
лось, было только начало. На 70-
й минуте Квинси Промес убе-
жал от защитников «Рубина» и 
вышел один на один с Рыжико-
вым. Тот блокировал его, однако 
судья Сергей Куликов не только 
не показал голкиперу красную 
карточку, но даже не остановил 
игру. И тут же «Рубин» усилиями 
Марко Девича сравнял счет. Тог-
да еще никто не знал, что вско-
ре Квинси Промес с пенальти за-
бьет свой девятый мяч в турнире 
и выйдет таким образом на пер-
вое место в списке бомбардиров, 
а на четвертой добавленной ми-
нуте Соломон Кверквелия, к ра-
дости казанской публики, уму-
дрится все-таки восстановить 

равновесие. Причем по иронии 
судьбы это произошло в резуль-
тате двойного рикошета, к кото-
рому оказался причастен Саль-
ваторе Боккетти — выступаю-
щий за «Спартак» бывший за-
щитник «Рубина», отмечавший в 
понедельник свое 29-летие!

В Краснодаре, куда пожало-
вал «Ростов», кульминация тоже 
пришлась на самую концовку. 
После того как гости по причи-
не удаления Дениса Терентьева 
остались в меньшинстве, хозяе-
ва пошли на последний штурм. 
На 86-й минуте Павел Мамаев с 
пенальти открыл счет, на 88-й 
иранский нападающий ростов-
чан Сердар Азмун сравнял его, 

но за несколько десятков секунд 
до финального свистка в резуль-
тате красивой трехходовки с 
участием Федора Смолова и Жу-
анзинью другой бразилец, Ван-
дерсон, все-таки принес «Крас-
нодару» три очка.

Практически одновременно 
в Химках, где «Динамо» прини-
мало «Локомотив», происходи-
ли аналогичные события. Там в 
первом тайме динамовец Вита-
лий Дьяков забил первый мяч, 
однако сразу после переры-
ва Александр Самедов точней-
шим ударом в дальний от себя 
нижний угол счет сравнял. Бо-
лее того, бразилец Майкон вы-
вел железнодорожников впе-
ред, но на второй добавленной 
минуте в результате углового, 
на подачу которого в штрафную 
«Локомотива» прибежал дина-
мовский вратарь Владимир Га-
булов, все тот же Дьяков офор-
мил ничью — 2:2.

Таким образом, за тур до трех-
месячного перерыва в чемпио-
нате ситуация в самой верхней 
части таблицы принципиаль-
ным образом не изменилась. 
Ближайших преследователей у 
ЦСКА снова два — «Ростов» и «Ло-
комотив», которые отстают от ар-
мейцев на шесть очков. 

«Спартак» не сумел выйти на 
четвертое место, однако за игру 
в Казани подопечные Дмитрия 
Аленичева заслуживают добрых 
слов. И если теперь руководст-
во клуба сделает то, во что уже 
не верится,— пойдет на прин-
цип и все же отправит в отстав-
ку нынешний тренерский штаб, 
формально не справившийся с 
поставленной задачей, то у зна-
чительной части болельщиков 
«Спартака» наверняка будет не-
мало вопросов по этому поводу.

Евгений Федяков

За карьеру Коби 
Брайант заработал 
$328 млн. Это не счи-
тая «неспортивных» 
доходов, которые то-
же были чрезвычайно 
велики   ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Кубок Дэвиса.  
Мировая группа. Финал
Бельгия—Великобритания 1:3
27.11. Рубен Бемельманс—Энди Мар-
рей 3:6, 2:6, 5:7. Давид Гоффен—Кайл 
Эдмунд 3:6, 1:6, 6:2, 6:1, 6:0. 28.11. 
Стив Дарсис—Гоффен—Э. Маррей—Дже-
ми Маррей 4:6, 6:4, 3:6, 2:6. 29.11. 
Гоффен—Маррей 3:6, 5:7, 3:6. 

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 585 
очков. 2 (2). Энди Маррей (Великобри-
тания) — 8945. 3 (3). Роджер Федерер — 
8265. 4 (4). Станислас Вавринка (оба — 
Швейцария) — 6865. 5 (5). Рафаэль На-
даль (Испания) — 5230. 6 (6). Томаш Бер-
дых (Чехия) — 4620. 7 (7). Давид Фер-
рер (Испания) — 4305. 8 (8). Кеи Ниси-
кори (Япония) — 4235. 9 (9). Ришар Гас-
ке — 2850. 10 (10). Жо-Вильфрид Тсон-
га (оба — Франция) — 2635. 11 (11). Джон 
Иснер (США) — 2495. 12 (12). Кевин Ан-
дерсон (ЮАР) — 2475. 13 (13). Марин Чи-
лич (Хорватия) — 2405. 14 (14). Милош 

Раонич (Канада) — 2170. 15 (15). Жиль 
Симон (Франция) — 2145. 16 (16). Да-
вид Гоффен (Бельгия) — 1880. 17 (17). 
Фелисиано Лопес (Испания) — 1690. 18 
(18). Бернард Томич (Австралия) — 1675. 
19 (19). Бенуа Пер (Франция) — 1633. 20 
(20). Доминик Тим (Австрия) — 1600… 50 
(50). Теймураз Габашвили — 863... 
79 (77). Андрей Кузнецов — 663… 91 
(88). Евгений Донской (все — Рос-
сия) — 615.
В скобках — позиция в предыдущем 
рейтинге.

Баскетбол
Единая Лига ВТБ
«Автодор» (Россия)—«Нимбурк» (Че-
хия) 92:84. УНИКС (Россия)—«Нижний 
Новгород» (Россия) 102:68. «Астана» 
(Казахстан)—«Красный Октябрь» (Рос-
сия) 81:74. «Химки» (Россия)—«Енисей» 
(Россия) 108:92. «Вита» (Грузия»—ВЭФ 
(Латвия) 69:99. «ЦСКА (Россия)—«Зенит» 
(Россия) 113:77. «Калев» (Эстония)—
«Локомотив-Кубань» (Россия) 71:89. 
«Байзонс» (Финляндия)—«Цмоки-Минск» 
(Белоруссия) 76:73.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 9 8 1 88,9

2. Зенит 8 7 1 87,5

3. УНИКС 9 7 2 77,8

4. «Химки» 9 6 3 66,7

5. «Локомотив- 8 5 3 62,5 
Кубань»

6. «Нимбург» 10 6 4 60,0

7. «Автодор» 9 5 4 55,6

8. «Нижний 9 5 4 55,6 
Новгород»

9. «Цмоки-Минск» 8 4 4 50,0

10. «Красный 10 4 6 40,0 
Октябрь»

11. «Енисей» 8 3 5 37,5

12. «Калев» 8 3 5 37,5

13. ВЭФ 10 3 7 30,0

14. «Байзонс» 10 3 7 30,0

15. «Астана» 7 2 5 28,6

16. «Вита» 10 0 10 0,0

FIFA определилась  
с тройками
Нападающие «Барселоны» Лионель Месси и 
Неймар, а также форвард мадридского «Реа-
ла» Криштиану Роналду вошли в шорт-лист 
претендентов на приз лучшему футболисту 
2015 года — «Золотой мяч FIFA». Об этом со-
общает пресс-служба Международной феде-
рации футбола (FIFA). Ранее четырежды луч-
шим футболистом мира признавался арген-
тинец Месси (2009–2012), трижды — порту-
галец Роналду (2008, 2013, 2014).

В 2015 году в составе «Барселоны» Месси 
и Неймар стали чемпионами Испании, по-

бедителями Лиги чемпионов и обладателя-
ми Кубка страны. Месси также был признан 
лучшим игроком национального первенст-
ва, став вторым бомбардиром турнира (43 
мяча), бразилец Неймар занял четвертое ме-
сто в бомбардирской гонке (22).

Лионель Месси и Неймар выступили 
за сборные Аргентины и Бразилии на Куб-
ке Америки-2015. Аргентинец стал сере-
бряным призером турнира. Неймар завер-
шил выступление на Кубке Америки в мат-
че группового этапа с колумбийцами, в ко-
тором он был удален, а затем получил четы-
рехматчевую дисквалификацию. Роналду не 

смог завоевать ни одного титула со сборной 
Португалии и «Реалом», но стал лучшим бом-
бардиром чемпионата Испании (48 мячей) 
и европейских национальных первенств се-
зона-2014/15.

FIFA обнародовала также шорт-лист пре-
тендентов на звание лучшего тренера года. 
В него вошли испанцы Луис Энрике («Бар-
селона») и Пеп Гвардиола («Бавария»), а так-
же аргентинец Хорхе Сампаоли, привед-
ший сборную Чили к победе в Кубке Аме-
рики. Торжественная церемония награ-
ждения FIFA состоится в Цюрихе 11 января.  
«Р-Спорт», «Интерфакс»

НАГРАДЫ

Сергей Ковалев  
согласился на реванш
Контракт на бой-реванш чемпиона мира по 
боксу в полутяжелом весе по версиям Все-
мирной боксерской ассоциации (WBA), Все-
мирной боксерской организации (WBO) и 
Международной федерации бокса (IBF) Сер-
гея Ковалева и канадца Жана Паскаля под-
писан, сообщил менеджер россиянина Эгис 
Климас. Паскаль потерпел поражение тех-

ническим нокаутом в восьмом раунде от Ко-
валева в марте. Ковалев провел на професси-
ональном ринге 29 боев, в которых одержал 
28 побед (25 — нокаутом) при одной ничьей.

«Реванш состоится 30 января в Монреа-
ле. Мы договорились со стороной канадца 
без проблем, сложностей никаких не было. 
Паскаль хотел этого боя,— сказал Эгис Кли-
мас.— Сергей сейчас вернется в Калифор-
нию на четырехнедельные сборы, потом 

три недели будет готовиться во Флориде по 
своей стандартной схеме».

На вопрос, почему Ковалеву интересен 
реванш, менеджер российского боксера от-
ветил: «Во-первых, телеканал HBO заинтере-
сован в этом бое. Во-вторых, мы с ним разго-
варивали, и он говорил, что судьи, возмож-
но, рано остановили тогда бой, и теперь Ко-
валев хочет поставить все точки над i, все по-
ставить на свои места». «Р-Спорт»

ТУРНИРЫ

Новак Джокович 
оформил покер
Вчера был опубликован ито-
говый рейтинг Ассоциации 
теннисистов-профессиона-
лов-2015. 28-летний серб Но-
вак финишировал на пер-
вом месте в четвертый раз 
(2011, 2012, 2014, 2015). По 
этому показателю он уступа-
ет лишь трем игрокам. Аме-
риканец Пит Сампрас был 
первой ракеткой мира по 
итогам года шесть лет под-
ряд (1993–1998), а его соо-
течественник Джимм Кон-
норс (1974–1978) и швейца-
рец Роджер Федерер (2004–

2007, 2009) — по пять. У аме-
риканцев Джона Макинроя 
(1981–1984) и чеха Ивана 
Лендла, который позже полу-
чил гражданство США (1985–
1987, 1989), также по четыре 
«итоговых» лидерства.

Тем временем 34-летний 
Федерер, обосновавшийся на 
третьем месте, в 14-й раз под-
ряд вошел в первую десят-
ку. Он обошел Лендла, име-
ющего 13 финишей в топ-10 
(1980–1992), но уступает Кон-
норсу (1973–1988) и амери-
канцу Андре Агасси (1988–
1992, 1994–1996, 1998–2005), 
которые завершали год в чи-

сле десяти лучших игроков 
мира по 16 раз. Джокович же 
оказался в десятке в девятый 
раз (2007–2015).

Второй год подряд в ито-
говую первую сотню рейтин-
га ATP World Tour вошли три 
россиянина. Но если 12 ме-
сяцев назад лучшим был Ми-
хаил Южный, занявший 48-е 
место, то теперь в ранге пер-
вой ракетки России фини-
шировал 30-летний Тейму-
раз Габашвили (50-е), за ко-
торым идут 24-летний Анд-
рей Кузнецов (79-е) и 25-лет-
ний Евгений Донской (91-е). 
 Евгений Федяков

РЕЙТИНГ

17-й тур
«Краснодар»—«Ростов» 2:1. Мамаев, 86 
(пен.); Вандерсон, 90+3 — Сердар Азмун, 88. 
Удаление: Терентьев («Ростов»), 83 (2 ж. к.).

«Динамо»—«Локомотив» 2:2. Дьяков, 11 
(пен.), 90+2 — Самедов, 49; Майкон, 76.

«Рубин»—«Спартак» 2:2. Девич, 70;  
Кверквелия, 90+4 — Зе Луиш, 51; Промес, 74 
(пен.).

Победа ускользнула от 
футболистов «Спартака» 
(в белой форме) на послед-
них секундах матча против 
«Рубина»   ФОТО РИА НОВОСТИ

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 11 4 2 29:16 37

2. «Ростов» 9 4 4 22:16 31

3. «Локомотив» 9 4 4 28:21 31

4. «Зенит» 8 5 4 33:22 29

5. «Спартак» 8 3 6 25:23 27

6. «Краснодар» 7 6 4 26:17 27

7. «Терек» 6 9 2 25:17 27

8. «Урал» 7 4 6 26:26 25

9. «Рубин» 6 2 9 20:24 20

10. «Динамо» 4 8 5 19:23 20

11. «Крылья Советов» 5 4 8 12:19 19

12. «Амкар» 4 5 8 14:22 17

13. «Уфа» 3 6 8 15:27 15

14. «Кубань» 2 9 6 23:25 15

15. «Мордовия» 2 7 8 19:24 13

16. «Анжи» 2 6 9 16:30 12
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